
По сценарию практических 
занятий, в торговом центре, 
площадь которого составляет-
ся порядка 26 тысяч квадрат-
ных метров, раздается сигнал 
тревоги. Помещение начина-
ет заполняться черным едким 
дымом. Это угарный газ. До-
статочно несколько вздохов, 
чтобы потерять сознание. 
Счет идет на секунды. Конеч-
но, сейчас никакого пожара 
нет, а присутствующие на уро-
ке отрабатывают свои дей-
ствия в ситуации, близкой 
к реальным событиям. 
— Нужно искать эвакуацион-
ный выход, вспомнить план 
эвакуации, — говорит спаса-
тель-доброволец Российско-
го союза спасателей Иван 
Апраксин. — Черный дым 
опасен. В легкие могут по-
пасть продукты горения. Сра-
зу же ищите любую ткань, 
смачивайте ее, приклады-
вайте ко рту и носу. Важно 
выбираться из горящего зда-
ния, опустившись на четве-
реньки или вовсе по-
пластунски. Дело в том, что 
угарный газ легче воздуха, 
и он поднимается к потолку. 
По его словам, оказавшись 
в горящем помещении с ре-
бенком, прикладывать мо-
крую повязку необходимо 
в первую очередь себе. 
— Потому что если вы потеря-
ете сознание от угарного газа, 
то ребенок не сможет выта-
щить вас на улицу, — пояснил 
Апраксин. 
Между тем, вняв наставлени-
ям опытных спасателей, 

участники уверенно двига-
ются к выходу ползком — они 
запомнили схему эвакуации, 
а также основные правила, 
которые в случае ЧП спасут 
жизнь. 
Проведение такого практиче-
ского занятия вызвано очень 
трагическим поводом — по-
жаром в кемеровском торго-
вом центре. Зачастую такие 
центры представляют собой 
труднопроходимые лабирин-
ты, бесконечные коридоры 
без каких-либо указателей. 
Выход найти непросто. Порой 
приходится оставаться один 
на один с огнем в каком-либо 
помещении. 
— Если вы заблокированы, не 
можете выйти, то закрывай-

тесь в комнате, — продолжает 
Апраксин. — Мокрыми тряп-
ками затыкайте все дверные 
щели. Ложитесь в самую низ-
кую часть помещения, чтобы 
не задохнуться. Звоните спаса-
телям, говорите, где находи-
тесь и сколько с вами человек. 
При этом если есть возмож-
ность выйти на балкон, то сто-
ит это сделать. У вас и у спаса-
телей появится 20–30 лишних 
минут, которые в данной ситу-
ации — бесценны. 
Москвичка Ольга Поплавская 
на таком занятии впервые. Ее 
ребенку год и три месяца. Го-
ворит, что спасаться от огня 
никогда не приходилось. 
— Надеюсь, и не придется. 
Самое сложное — держать 

себя в руках. В критической 
ситуации случается паника. 
Поэтому такие занятия необ-
ходимо проводить регулярно, 
чтобы руки запоминали все 
действия, — поделилась По-
плавская. 
Кроме того, специалисты на-
учили гостей урока оказывать 
первую помощь пострадав-
шим. Сценарий следующий: 
человек без сознания, пульса 
нет. Реакция на боль отсут-
ствует. Однако руки в суста-
вах сгибаются легко. Значит, 
трупного окоченения нет. 
Смерть клиническая. Челове-
ка еще можно спасти. 
— Раз, два, три, четыре… — 
считает москвичка Марина 
Самутина, делая искусствен-

ный массаж сердца постра-
давшему. — Теперь два вдоха! 
Ее останавливает доброволец 
Российского союза спасате-
лей Иван Апраксин: при от-
равлении человека продукта-
ми горения искусственное 
дыхание ему делать нельзя, 
можно самому отравиться. 
Столько тонкостей, от кото-
рых зависит жизнь. Обо всем 
этом нужно помнить. Ведь не-
известно, когда такие знания 
и навыки пригодятся и кого 
спасут от гибели. Как показы-
вает практика, все это лиш-
ним не бывает. И курсы, где 
учат противопожарной безо-
пасности, необходимы. 
Кирилл БорисКин 
k.boriskin@vm.ru

В столице прош-
ли практиче-
ские занятия, 
цель которых — 
научить детей 
и родителей 
правилам эваку-
ации во время 
пожара, а также 
оказанию пер-
вой помощи по-
страдавшим. 

В пятницу во флагманском 
офисе «Мои документы», рас-
положенном на Пресненской 
набережной, вручили милли-
онную социальную карту мо-
сквича на базе платежной си-
стемы «Мир». Ее получила 
жительница Центрального 
административного округа 
Москвы (ЦАО) 33-летняя 
Алина Аджигитова. 

— Я быстро получила карту, 
да и документы собирала в од-
ном центре «Мои документы». 
Персонал вежливый, терпе-
ливый. Все объясняют, сове-
туют. Спасибо за это. Моя под-
руга, которая живет в Герма-
нии, рассказала, что у них 
сбор документов для социаль-
ного пакета — процесс долгий 
и сложный. А у нас в Москве 
очень удобно.
— Алина, расскажите о своей 
семье.

— Моя семья многонацио-
нальная, мама из Белоруссии, 
она инженер-технолог по хле-
бобулочным изделиям. Папа 
из Баку, музыкант. Муж турк-
мен, предприниматель. Я по 
специальности дирижер-хо-
ровик, педагог дополнитель-
ного образования. А еще 
я мама трех малышей. Рада, 
что с получением карты смогу 
пользоваться льготами, поло-
женными многодетной маме.
Социальную карту москвича 
на базе платежной системы 
«Мир» может получить любой 
желающий льготник.
— Оформить социальную кар-
ту, — рассказывает ответ-
ственная за координацию дея-
тельности центров госуслуг 
ЦАО «Мои документы» Татья-
на Леонова, — можно в любом 
из 128 центров госуслуг Мо-
сквы, причем пакет докумен-
тов минимальный. Необходи-

мы документы, подтверждаю-
щие личность и льготу обра-
тившегося, фотографии. Кар-
та оформляется в течение 
30 дней. А на этот период за-
явителю, имеющему право на 
бесплатный проезд в транс-
порте, выдается временный 
единый социальный билет.
— Эта социальная именная 
карта, — поясняет замести-
тель генерального директора 
ГУП «Московский социаль-
ный регистр» Дмитрий Сквор-
цов, — совмещает в себе две 
карты. Вы можете получить 
определенную скидку и опла-
тить оставшуюся часть этой 
же картой. С сентября про-
шлого года карту могут полу-
чать и школьники. Она дает 
им дополнительные возмож-
ности, например, бесплатно 
посещать столичные музеи.
Альфия КАмиловА
a.kamilova@vm.ru

Вручена миллионная 
социальная карта

От беды бумажками 
не прикроешься
Сегодня мэр Москвы Сергей 
Собянин в постоянной ру-
брике газеты «Вечерняя Мо-
сква» «Неделя мэра» рас-
сказал об уроках трагедии 
в Кемерове, о благотвори-
тельной деятельности фон-
дов в столице, а также 
о других наиболее значимых 
событиях минувшей недели.

Тяжелая была неделя. Траге-
дия в Кемерове — горе всей 
России. Можно ли избежать 
подобных ЧП?
Скажу вообще-то очевидную 
вещь. Каждый человек несет 
ответственность за жизни 
окружающих его 
людей. Тот, кто 
бросает непоту-
шенную сигарету 
с балкона, стано-
вится потенциаль-
ным убийцей со-
седей, которые 
живут этажом 
ниже. 
С руководителей 
спрос в 1000 раз 
больше. Я всегда 
говорю своим кол-
легам по прави-
тельству и владельцам бизне-
са: случись что на ваших объ-
ектах, вы потом спать не смо-
жете. Совесть замучает. Не 
говоря уже о том, что будет 
поставлен крест на вашей ка-
рьере или бизнесе, а может, 
и на вашей свободе. Боль-
шинство понимает, а кто-то 
пытается отгородиться фор-
мальными инструкциями 
и правилами. Но когда при-
ходит беда, бумажками не 
прикроешься. 
И контроль, конечно, должен 
быть. 
Когда в 2009 году сгорел 
пермский клуб «Хромая ло-
шадь», я работал в прави-
тельстве России. Тогда был 
вскрыт огромный букет на-
рушений не только по пожар-
ной части, но и по всем 
остальным статьям. Владель-

цы клуба нарушили все, что 
можно нарушить. Поэтому 
и погубили людей. 
Разумеется, пожарный над-
зор необходим. Но начинать 
надо все-таки не с него, 
а с более фундаментальных 
вещей. Законно ли была про-
ведена реконструкция зда-
ния? Платит ли торговый 
центр налоги? Получают ли 
его работники «белую» зар-
плату? Оформлены ли они по 
трудовой книжке? Если от-
вет на эти вопросы «нет» — 
жди беды. Значит, и на без-
опасность людей админи-
страции подобных заведе-

ний, простите, тоже глубоко 
наплевать. 
Экстренные проверки нуж-
ны. Но без системной работы 
ничего не исправишь. Я за то, 
чтобы системно очищать Мо-
скву от криминала, само-
строя, нелегального бизнеса, 
неуплаты налогов и наруше-
ний трудовых прав. Чем 
меньше будет этого безобра-
зия, тем лучше будет обсто-
ять дело и с пожарной без-
опасностью. 
И еще было бы неплохо соз-
дать при МЧС общественную 
систему контроля по типу 
портала «Наш город», чтобы 
в работу по соблюдению пра-
вил пожарной безопасности 
включились все граждане. 

Зоны посадки и высадки пассажиров на 16 автобусных маршрутах изменятся 
8 и 15 апреля, чтобы москвичам было удобнее ездить к кладбищам. Изменения будут 
действовать около станций метро «Юго-Западная», «Выхино» и «Речной вокзал».
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Речку загрязняют 
химикатами 
В редакцию «ВМ» обратился с жалобой 
наш читатель Илья Сорокин. Он, как 
и все жители деревни Пыхтино, обеспо-
коен состоянием реки Ликовы, проте-
кающей по территории Новой Москвы. 
Находиться рядом с рекой невозмож-
но — от нее исходит отвратительный 
запах сероводорода, и это продолжается 
уже много лет. Корреспонденты «ВМ» 
незамедлительно отправились на бере-
га зловонной реки, чтобы разобраться 
в непростой ситуации. Об этом — на на-

шей традиционной стра-
нице «Адресная критика». ➔ стр. 6

неделя мэра

продолжение  
интервью ➔ стр. 2

безопасность

Отставить панику 
Спасатели-добровольцы научили родителей действовать при пожаре 
и оказывать первую помощь при отравлении угарным газом

Ежедневный деловой выпуск

БылО 
ВЧЕРА, 
ВАжНО  
СЕгОдНя

власть патриотизм акция

Центры содействия 
семейному воспитанию 
провели общегородской 
«День аиста» ➔ стр. 3

На Поклонной горе прошел 
XV смотр кадетских корпусов. 
Его участники возложили цветы 
к Могиле Неизвестного Солдата ➔ стр. 4

Директор фабрики 
по производству мебели 
организовал экскурсию 
для столичных школьников ➔ стр. 5

Каждый 
человек несет 
ответственность 
за жизни 
окружающих

Ринат ЕникЕЕв
Главный Государственный 
инспектор по пожарному 
надзору мЧс россии

мЧс разработаны предложе-
ния по изменению Федераль-
ного закона «о защите прав 
предпринимателей», которые 
позволят государственному 
пожарному надзору проверять 
противопожарное состояние 
всего здания, а не деятель-
ность юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринима-
телей. проверки торговых 
центров предлагается прово-
дить не реже одного раза в год 
независимо от того, выявлены 
нарушения или нет, и сделать 
их внезапными. достаточно 
проблематично проверить ра-
боту противопожарных си-
стем, состояние эвакуацион-
ных выходов, если предупре-
дить собственника заранее, 
поэтому проверку предполага-
ется сделать без предвари-
тельного уведомления вла-
дельцев и арендаторов. в на-
стоящее время пожарному 
надзору следует предупреж-
дать юридическое лицо 
за три дня до визита.

прямая речь

алЕксЕй МанаЕнков
доброволец-спасатель 
российскоГо союза спасателей
правила эвакуации из горя-
щего помещения — одна 
из важных тем в связи с по-
следними событиями. людям 
важно знать, куда бежать 
при возгорании, почему нужно 
обращать внимание на план 
эвакуации из здания, что озна-
чают зеленые стрелки, раскле-
енные на каждом этаже. ко-
нечно, некоторые владельцы 
торговых центров не соблюда-
ют нормативы и требования 
противопожарной безопасно-
сти. порой реальность расхо-
дится с действительностью. 
но это не освобождает от от-
ветственности. нужно уметь 
оказывать первую помощь, 
чтобы дотянуть пострадавше-
го до приезда скорой. занятия 
в «Школе первой помощи де-
тям» проходят бесплатно 
и имеют практический аспект. 
все, что рассказывается в тео-
рии, потом отрабатывается 
на практике. был случай, когда 
одна из мам воспользовалась 
знаниями, которые здесь по-
лучила. и спасла ребенка. 

Кемерово: когда верстался номер

■ президент россии владимир путин позвонил аману ту-
лееву и поблагодарил его за многолетний труд на посту гу-
бернатора кемеровской области. в должности ушедший 
в отставку аман тулеев работал с 1997 года.
■ потерявший всю семью в пожаре в кемеровском торго-
вом центре «зимняя вишня» игорь востриков опубликовал 
у себя на странице в одной из социальных сетей видео на-
чала возгорания. ранее этот кусок был вырезан из основно-
го ролика о возникновении и распространении огня на чет-
вертом этаже. в начале несколько человек начинают преду-
преждать других посетителей о пожаре. Часть людей начи-
нает не спеша уходить из здания, часть бросилась забирать 
детей из игровой зоны. заметив огонь, толпа резко начина-
ет бежать в сторону выхода.
■ специалисты мЧс выяснили, что пожар и задымление 
в торговом центре «зимняя вишня» развились за 39 секунд. 
стремительному распространению огня способствовали 
в том числе поролоновые кубики в детском игровом бассей-
не, где возникло возгорание, и функционирующая в момент 
пожара приточная вентиляция. в настоящее время все при-
емно-передающие устройства и контрольные приборы ра-
боты систем противопожарной защиты переданы в след-
ственный комитет для проведения экспертиз. 
■ исполняющий обязанности губернатора кемеровской об-
ласти сергей цивилев пообещал строго наказать виновных 
в пожаре в торговом центре «зимняя вишня». следствию бу-
дет предоставлена вся необходимая информация, которая 
нужна для проведения объективного расследования.
■ денежные выплаты в настоящее время получили 59 семей 
погибших во время пожара в торговом центре «зимняя виш-
ня». об этом заявили на совещании с участием исполняющего 
обязанности губернатора кемеровской области сергея циви-
лева. общий размер выплат за каждого погибшего составля-
ет пять миллионов рублей. получившим травмы легкой сте-
пени тяжести выплатят по 200 тысяч рублей из регионального 
и федерального бюджетов, люди с травмами средней и тяже-
лой степени получат по 800 тысяч рублей. всего в пожаре по-
гибли 64 человека, в том числе 41 ребенок. еще 79 человек 
пострадали. пятеро из них находятся в медицинских учреж-
дениях кемерова, 26 состоят на амбулаторном лечении. 

траГедия в Кемерове. Кто виноват и что делать ➔ стр. 7

30 марта 13:00 доброволец-спасатель иван апраксин показывает родителям, как правильно оказать первую помощь годовалому 
ребенку. давить на грудь во время сердечно-легочной реанимации нужно предельно осторожно и двумя пальцами
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+3°C
Ветер 4–6 м/с Давление 738 мм

Центр  +3

Бутово  +3

Внуково  +4
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Зеленоград  +4

Измайлово  +3

Кожухово  +3

Кузьминки  +3

Кунцево  +3

Лефортово  +4

Останкино  +3

Отрадное  +3

Печатники  +3

Тушино  +3

Троицк  +3

Хамовники  +3

Чертаново  +4

Шелепиха  +2

погода

н
ат

ал
ья

 Ф
ео

кт
и

ст
ов

а



2 Власть Вечерняя Москва 2 апреля 2018 года № 56 (27901) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются.  
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Департамента средств массовой информации и рекламы 
города Москвы. Цена договорная.  
Газета распространяется в Москве и Московской области

Tираж 85 000 экз.   
Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре  
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года   
Срок сдачи номера в печать 01.04.2018, 21:00  
Подписано в печать 01.04.2018, 21:00

Контроль качества доставки  
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки Тел. (499) 557-04-05 
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции  
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2 
Тел. (499) 557-04-24. Факс: (499) 557-04-08 
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс 19056

Отпечатано  
ЗАО «Прайм Принт 
Москва»  
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный,  
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель  
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор  
Александр Иванович Куприянов 
Генеральный директор  
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2018Редакционная коллегия Алексей Белянчев (1-й заместитель главного редактора), 
Юлия Волосатая (заместитель главного редактора по электронным СМИ),  
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, редактор отдела новостей), 
Юлия Зименко (заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская 
власть»), Александр Шарно (заместитель главного редактора), Александр 
Костриков (арт-директор), Кристина Полорчян (шеф-редактора сайта)

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats  
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Мансур Магомадов, Эльвира Суровяткина

Дирекция Софья Хотчинская  
(заместитель гендиректора  
по маркетингу и рекламе)
Рекламная служба Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru
Служба продвижения  
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187 
E-mail: pr@vm.ru
Служба распространения  
Тел. (499) 557-04-07

Сергей Собянин: Округам даем 
стимул к развитию

Социальные объекты стано-
вятся важны при развитии 
присоединенных территорий 
и их застройке жильем. Такое 
мнение высказали новоселы 
в Московском, пришедшие на 
встречу с главой города. Мо-
лодые родители осмотрели 
здание детсада, который вско-
ре распахнет свои двери для 
ребятишек.
Сейчас в разноцветном зда-
нии наводят чистоту, расстав-
ляют мебель, раскладывают 
игрушки и спортивный ин-
вентарь.
— Новая Москва продолжает 
развиваться, хоть нам доста-
лось и непростое наследство: 
отсутствие транспортной, со-
циальной инфраструкту-
ры, — сказал Сергей Собя-
нин. — Год от года мы устра-
няем эти проблемы. Ведется 
строительство дорог, метро, 
детских садов, школ и поли-
клиник. Только в Московском 
за последние годы построено 
несколько социальных объек-
тов. В ближайшие месяцы вве-
дем еще два  детсада и школу.
В Новой Москве возводится 
порядка 20 новых школ и дет-
ских садов, привел цифры за-
меститель мэра столицы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин.

— Больше половины объек-
тов социальной инфраструк-
туры возводится за счет 
средств инвесторов, — отме-
тил заммэра.
По словам главы Стройкомп-
лекса, до конца 2020 года 
в Троицком и Новомосков-
ском округах построят около 
50 различных объектов соци-
ального назначения.
Поинтересовались горожане 
у Сергея Собянина тем, какие 
дороги и станции метро по-
строят в Новой Москве.
— Не так далеко от Москов-
ского появятся две станции 
метро — уже в этом году прод-
ление получат Сокольниче-
ская и Калининско-Солнцев-
ская линии, — заявил мэр. — 
Многие москвичи смогут по-
завидовать такой транспорт-
ной обеспеченности, к тому 
же развитие получает дорож-
ная сеть.
Жителям поселения удобно 
добираться до Киевского шос-
се, вскоре к ним придет еще 
одна магистраль — строители 
обещают сдать участок доро-
ги Солнцево — Бутово — Вид-
ное. Кроме того, после откры-
тия станции «Филатов луг» 
красной ветки метро к под-
земке от Московского протя-
нут небольшую дорогу. 
— Дорога Солнцево — Буто-
во — Видное доведет прямо до 
Рассказовки, — отметил 
мэр. — Летом, надеюсь, ее за-
пустим.
В тот же день мэр посетил ин-
новационный логистический 
комплекс в поселении Внуков-
ское. Первая часть проекта го-
това — введено 15 корпусов. 
Планы на ближайшие годы — 
построить на площадке 
в 84 гектара 31 новый корпус. 
— Логистический центр во 
Внукове, новая школа, здание 
полиции и детские сады в Мо-
сковском — это хорошие при-
меры комплексной застройки 
и создания качественной го-
родской среды, — заявил 
Сергей Собянин.
Мэр также отметил важность 
безопасности в развивающих-
ся поселениях. Пункт поли-

ции в Московском работает 
с прошлого года, службу несут 
более 60 сотрудников в смену.
— Развитие Троицкого и Но-
вомосковского округов пред-
полагает также создание мил-
лиона рабочих мест. За пять 
с половиной лет здесь введено 
три миллиона квадратных 
мет ров коммерческой недви-
жимости, обеспечившей но-
выми рабочими местами бо-
лее 100 тысяч человек, — рас-
сказал глава столичного Де-
партамента развития новых 
территорий Владимир Жид-
кин. — Причем заполняе-
мость созданных рабочих 
мест составляет 85 процентов. 
Специалисты востребованы 
в сферах строительства, логи-

стики, транспорта и связи, 
в социальной, финансовой, 
топливно-энергетической 
и сельском хозяйстве. Только 
за последние шесть-семь меся-
цев согласовано строитель-
ство 50 объектов для создания 
в Новой Москве рабочих мест.
Комфортное жилье, транс-
портная доступность в сово-
купности с достойной рабо-
той обеспечивают приток 
в Новую Москву высококвали-
фицированных специали-
стов. Объем инвестиций 
в строительство объектов не-
движимости в Новой Москве 
в 2018 году составит 200 мил-
лиардов.
Василиса ЧерняВская
v.chernyavskaya@vm.ru

30 марта 2018 года 12:20 Мэр Москвы Сергей Собянин встретился с жителями поселения Московский. Молодая мама Ламия 
Искендерова (крайняя справа) задала вопрос о создании парка у Московского. Мэр обещал помочь

Решаем экологические 
проблемы сообща

Реальные планы 
строительства метро

В пятницу на заседании кол-
легии Минприроды обсуж-
дали экологические пробле-
мы России и возможные пути 
их решения. Свое мнение 
по актуальным темам выска-
зал и глава столичного Де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды Антон Кульбачевский.

Год экологии в России — 
2017-й — завершился, но это 
не значит, что работа по улуч-
шению качества окружающей 
среды остановилась. Много-
численные акции и мероприя-
тия, направленные в том числе 
на привлечение общественно-
го внимания к экологической 
ситуации в стране и в каждом 
конкретном городе, дали свой 
позитивный эффект. Как гово-
рят эксперты, благодаря под-
сказкам неравнодушных лю-
дей удалось запустить проек-
ты, нацеленные на модерниза-
цию объектов коммунального 
хозяйства, повышение каче-
ства питьевой воды, разгрузку 
автомобильных дорог и лик-
видацию свалок.
В нашей стране проблему му-
сора начинают решать с помо-
щью рекультивации суще-
ствующих, в том числе не-
санкционированных полиго-
нов. Как рассказал министр 
природных ресурсов и эколо-
гии России Сергей Донской, 
к 2024 году должны быть лик-
видированы свыше 180 сва-
лок. В зоне особого внима-
ния — места, где масса отхо-
дов превысила 35 тысяч тонн.
— При этом лица, которые ор-
ганизуют незаконные свалки, 
должны понести серьезное 
наказание, — подчеркнул 
Донской. — Мы уже подгото-
вили законопроект, предусма-
тривающий внесение измене-
ний в административный ко-
декс.

Не исключено, что новый за-
кон появится уже в этом году, 
как и государственная систе-
ма оперативного выявления 
незаконных свалок. Сейчас 
она тестируется в семи регио-
нах России, но будет распро-
странена на всю страну.
Для создания мусороперера-
батывающей отрасли феде-
ральные власти выделяют 
субсидии. В прошлом году 
удалось собрать один милли-
ард рублей. В этом, обещает 
Донской, сумма увеличится 
вдвое. По планам Минприро-
ды, в ближайшие шесть лет 
в России заработают 154 со-
временных объекта по утили-
зации отходов. В этом году 
один из заводов по термиче-
ской обработке мусора нач-
нут строить в Подмосковье.
— Но вместе с тем должны 
создаваться и сортировочные 
заводы, — добавил Сергей 
Донской. — Уже сейчас из му-
сора можно извлекать множе-
ство полезных компонентов 
для вторичной переработки. 
Это поможет сократить нега-
тивное влияние на экологию.
Как один из возможных вари-
антов борьбы с отходами — 
создание экотехнопарков.
— Пока это только теория, ос-
нованная на изучении зару-
бежного опыта, — сказал гла-
ва столичного Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Антон 
Кульбачевский. — Но это 
должны быть оснащенные со-
временным оборудованием 
и технологиями объекты, на 
которых реализуется полный 
цикл по сортировке, перера-
ботке и утилизации мусора.
Обсудили на коллегии и со-
хранение уникальных при-
родных систем. Из задач на 
ближайшую перспективу — 
создание новых заповедников 
и национальных парков, раз-

витие экотуризма и принятие 
закона о защите животных. 
Необходимо не только уже-
сточить административную 
и уголовную ответственность 
для нарушителей, но и пропи-
сать, в каких условиях можно 
содержать зверей, которых се-
годня нередко покупают как 
контактные зоопарки, так 
и владельцы кафе — для раз-
влечения посетителей.
— Пока нет четких правил, 
проблема, когда диких живот-
ных лишают дома, так и будет 
существовать, — считает 
Кульбачевский.
По его словам, чтобы вернуть 
одного краснокнижного тиг-
ра в естественную среду, нуж-
но не меньше трех миллионов 
рублей.
наталья тростьянская
n.trostyanskaya@vm.ru

7 апреля открывается долго-
жданный весенний фестиваль 
«Пасхальный дар». Будем 
встречать Пасху в сугробах? 
Синоптики обещают, что 
в апреле наконец-то наступит 
весна. На площадках фестива-
ля сугробов не будет. 
В этом году «Пасхальный дар» 
будет посвящен делам благо-
творительности? 
Не только. Будут и традицион-
ные развлечения — концер-
ты, театральные постановки, 
мастер-классы для детей 
и взрослых. 
Но вы правы, «Пасхальный 
дар» был задуман как благо-
творительный фестиваль. 
И в этом году программа доб-
рых дел будет серьезно расши-
рена. Впервые в «Пасхальном 
даре» примут участие сразу 
20 крупнейших благотвори-
тельных фондов Москвы.
На прошлой неделе я встре-
чался с руководителями неко-
торых из них. Интерес к фести-
валю большой. 
Во-первых, они планируют 
рассказать москвичам о своих 
проектах: помощи больным 
детям, сиротам, одиноким. 
И, во-вторых, будут собирать 
средства на благие дела. 
Мы договорились сделать еди-
ный счет, на который все жела-
ющие смогут перечислить 
свои пожертвования. А потом 
общественная комиссия рас-
пределит собранные средства 
между благотворительными 
фондами. 
Механизм предельно простой. 
Чтобы сделать пожертвова-
ние, достаточно будет отпра-
вить sms с указанием суммы на 
короткий номер 7715. 
Многие москвичи хотели 
бы пожертвовать немного лич-
ных средств, но опасаются, 
что их деньги достанутся мо-
шенникам. 
На фестивале «Пасхальный 
дар» мы гарантируем, что все 
собранные деньги до послед-
ней копейки будут истрачены 
на добрые дела. 
А в других случаях, когда вам 
предлагают скинуться на до-
брое дело, вспомните золотое 
правило — доверяй, но прове-
ряй. Честному благотвори-
тельному фонду нечего скры-
вать. Он всегда может дать 
полный отчет о том, куда идут 
собранные деньги. 
Кроме «Пасхального дара», 
о каких еще проектах шла речь 
на встрече с руководителями 
благотворительных фондов? 
Всего не перечислю. Обсужда-
лось много идей. Пожалуй, са-
мый важный на сегодня про-
ект — улучшение помощи по-
жилым людям, которые уже не 
могут самостоятельно выхо-
дить из дома. Мы сейчас созда-
ем патронажную службу для 
оказания медицинской помо-
щи на дому, практически за-
кончили формирование систе-
мы паллиативной помощи для 
неизлечимо больных пациен-
тов. Существует надомное со-
циальное обслуживание. 
У благотворительных фон-
дов — десятки программ. На 
самом деле это взаимосвязан-
ные вещи, и люди, как прави-
ло, одни и те же. Поэтому мы 
сейчас формируем единый ко-
ординационный центр, чтобы 

разные службы и фонды не де-
лали двойную работу. А с дру-
гой стороны, чтобы мы, не дай 
бог, никого не потеряли и не 
оставили без помощи. 
Несколько лет назад вы под-
держали проект фонда «Вера» 
по созданию первого в Москве 
детского хосписа, было выде-
лено здание на Долгоруков-
ской улице. 
Большому городу нужны и та-
кие учреждения. Детский хос-
пис «Дом с маяком» начал 
свою работу в 2013 году в фор-
мате выездной службы. Сегод-
ня врачи хосписа и волонтеры 
поддерживают более 400 неиз-
лечимо больных детей. 
Здание, о котором вы говори-
те, фонд привел в порядок. Мы 
договорились о том, что помо-
жем им с приобретением ме-
бели, оборудования и благо-
устройством территории. На-
деюсь, в течение года все рабо-
ты будут закончены, и детский 
хоспис сможет открыть полно-
ценное стационарное отделе-
ние. Это будет не классическая 
больница, а уютный дом и для 
детей, и для родителей. 
Спасибо. Напоследок хочу  
затронуть еще одну тему. 
В пятницу вы организовали 
для журналистов пресс-тур 
по Новой Москве. Показали но-
вый логистический центр, от-
дел полиции, школу, детский 
сад. Какое сегодня место в про-
грамме развития города зани-
мает Новая Москва? 
Весьма значимое. ТиНАО бы-
стро превращается в полно-
ценный район Москвы. Разде-
лы, посвященные новым тер-
риториям, есть во всех город-
ских программах. 
То есть вы довольны результа-
тами развития Новой Москвы? 
Расширение города себя 
оправдало. Благодаря новым 
территориям Москва вздохну-
ла свободнее. 
Новая Москва — сегодня един-
ственный район в столице, где 
москвичи могут купить квар-
тиру по более или менее адек-
ватной цене. 
Как грибы растут места прило-
жения труда — офисы, много-
функциональные центры, 
предприятия и социальные 
объекты. 
И при всем при этом Новая Мо-
сква остается самым зеленым 
районом столицы. Парадокса 
здесь нет. Мы застраиваем эти 
территории в разумных объе-
мах и по плану. 
Если бы в 2012 году расшире-
ние города не произошло, их 
бы все равно застроили по ре-
шениям местных властей. Да 
так, что яблоку упасть было бы 
негде. В результате москвичи 
получили бы огромный спаль-
ный район прямо за МКАД 
и транспортный коллапс от 
Варшавки до Кутузовского 
проспекта. 
Конечно, и сейчас у Новой Мо-
сквы много проблем. Но это не 
хронические недуги, а болезни 
роста. Лучшее лекарство от 
них — новые дороги и станции 
метро, строительством кото-
рых мы и занимаемся. 
В этом году откроем «Расска-
зовку» на Солнцевской ветке, 
затем настанет черед «Столбо-
во» и других новых станций 
метро.
Подготовила Юлия Зименко
yulia.zimenko@vm.ru

Три пояса для застройки
В своем блоге мэр столицы 
Сергей Собянин напомнил 
историю Новой Москвы. 
«ВМ» приводит выдержки 
из публикации главы города.

После многочисленных обсуж-
дений и публичных слушаний 
Новую Москву мы идеологиче-
ски разделили на три пояса. 
Первый — урбанистический, 
расположен между плотно за-
строенными Южным Бутовом 
и Солнцевом и, собственно го-
воря, он является логическим 
продолжением города. Второй 
пояс — в основном средне- 
и малоэтажная застройка. Тре-

тий — в большей степени ре-
зервная территория с коттедж-
ной и дачной застройкой, зеле-
ные массивы и сельскохозяй-
ственные территории.
Сохранение зеленого пояса 
Москвы, развитие транспорт-
ной системы — массовое стро-
ительство дорог, приход метро, 
качественная социальная ин-
фраструктура, благоустрой-
ство постепенно, но последо-
вательно превращают новые 
территории в полноценный 
район Москвы.

ПоЛный текСт на Сайте 
сергейсобянин.рф

В пятницу мэр 
столицы Сергей 
Собянин посе-
тил в поселении 
Московский но-
вое отделение 
полиции, школу 
и детский сад. 
Также он осмот-
рел  логисти-
ческий центр 
во Внукове.

инфраструктура

За благоустроенный участок 
реки на северо-востоке города 
в рамках проекта «Парк Яуза» 
коллектив московских архи-
текторов удостоен награды на 
международном фестивале 
«Дом на Брестской приглаша-
ет: архитектура, дизайн, ланд-
шафт». Речь идет о создании 
заповедной тропы в районе 
Чукотского проезда. Работу 
архитекторов жюри отметило 
в номинации «Планировка 
и планирование ландшафтов 
и зеленого каркаса городов».
Для пешеходов здесь оборудо-
вали деревянные помосты из 
лиственницы шириной в не-
сколько метров. В качестве 
опор были использованы сваи. 
—  Часть мостовой конструк-
ции выполнена из алюминие-
вого сплава, что является но-
вым и современным решени-
ем, — пояснил депутат Мос-
гордумы, президент Москов-
ского государственного строи-
тельного университета, руко-
водитель авторского коллек-
тива, работавшего над проек-
том, Валерий Теличенко.
Тропа проходит по болотистой 
местности, поэтому и был вы-
бран прием с настилами. По 
ним горожане смогут беспре-
пятственно прогуливаться по 
территории парка, любуясь 
природными богатствами. На-
стилы, как отметил Валерий 
Теличенко, органично вписа-
лись в окружающую среду. 
Появились на благоустроен-
ном участке навигационные 

стенды и указатели, которые 
были разработаны специально 
для «Парка Яуза». Причем они 
не только помогают сориенти-
роваться на местности, но 
и рассказывают об особенно-
стях флоры и фауны конкрет-
ной территории. Их установи-
ли вдоль всего помоста.
—  Мы старались создать удоб-
ную и информативную среду 
для прогулок, — рассказал ру-
ководитель архитектурного 
бюро, которое работало над 
проектом «Парка Яуза», до-
цент Московского государ-
ственного строительного уни-
верситета Кирилл Теслер. — 
Новая экотропа позволяет не 
только с комфортом передви-
гаться по заболоченным 
участкам береговой полосы, 
но и познавать свой район. 
Вдоль помоста мы установили 
информационные стенды 
и таблички. 
Всего в международном кон-
курсе участвовало 250 проек-
тов, которые представляли 
свыше сотни организаций 
и отдельных авторов, занятых 
архитектурным, дизайнер-
ским, ландшафтным проекти-
рованием.
Идея создать на территории 
Яузы парковую зону появи-
лась в 2014 году — по просьбе 
жителей Северо-Восточного 
округа города. Суть проекта 
состоит в том, чтобы объеди-
нить более 24 километров бе-
реговой линии в единое парко-
вое пространство. После за-

вершения всех работ (они вы-
полняются поэтапно) «Парк 
Яуза» станет самой большой 
в мире зеленой зоной, которая 
протянется по обе стороны 
реки в границах города.

Наградили за заповедную тропу

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума».  Благоустроенный участок 
реки в рамках проекта  «Парк Яуза»  удостоен награды на международном архитек-
турном фестивале. Подробнее о проделанной работе в пятницу «ВМ» рассказал депу-
тат Мосгордумы, руководитель авторского коллектива проекта Валерий Теличенко.

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому  

номеру, жители столицы 
смогут записаться  

на прием  
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Мосгордума

Сергей Иванов
сПециальный ПредсТаВиТель 
ПрезиденТа россии По ВоПросаМ 
Природоохранной деЯТельносТи, 
экологии и ТрансПорТа

очевидно, что только сообща 
можно эффективно решать 
те проблемы, которые копи-
лись у нас десятилетиями. это 
и утилизация твердых комму-
нальных отходов, и уборка 
арк тики, и многое другое. лю-
дей, как известно, надо слу-
шать и слышать. иногда объ-
ективная и своевременная ин-
формация, честные ответы 
на вопросы не только предот-
вращают зарождающийся 
конфликт, но и способны сде-
лать даже из самых ярых про-
тивников ваших сторонников. 
а задачи перед нами стоят ам-
бициозные: обеспечение вы-
соких стандартов экологиче-
ского благополучия и, конеч-
но же, сохранение неповтори-
мости нашей родной природы.

ПряМая речь

неделя мэра

стр. 1 ➔

В понедельник, 2 апреля, 
в Мосгордуме обсудят 
идею создания памятника 
российским кадетам. Та-
кое предложение в парла-
мент поступило от Фонда 
поддержки культуры и ис-
кусства отечественных ав-
торов. Воплотить идею 
в жизнь возможно в рам-
ках благотворительного 
проекта «российские ка-
деты — связь времен и по-
колений».
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Новая Москва. 2012–2017

100 000
новых рабочих мест

2
станции метро: «румянцево», «Саларьево»

13 000 000
квадратных метров недвижимости

14
новых парков 
и скверов

8
поликлиник
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Аист помогает детям-сиротам 
обрести дом и семью

Цель мероприятия, которое 
проводится с 2013 года, — 
устройство детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попече-
ния родителей, на различные 
формы семейного воспита-
ния. В этот день тысячи мо-
сквичей пришли познако-
миться с ребятишками в цен-
тры содействия семейному 
воспитанию.

Всем детям нужна семья
В Центре содействия семейно-
му воспитанию «Централь-
ный», в котором живут дети от 
0 до 4 лет, для потенциальных 
родителей устроили пред-
ставление. Малыши с воспи-
тателями подготовили спек-
такль, в котором все вместе 
искали весну. В поисках сол-
нышка и хорошей погоды ре-
бятам помогали белка, мед-
ведь и, конечно, аист.
— Мне понравились все дети, 
сложно выделить кого-то од-
ного, — признается москвич-
ка Людмила Гербеева, кото-
рая пришла на праздник с му-
жем Иваном.
Их семейная пара на протяже-
нии 15 лет думает о том, что-
бы взять в свою семью прием-
ного ребенка.
— Для нас это полностью осоз-
нанное и взвешенное реше-
ние, — говорит Иван.

Сейчас супруги ходят в обяза-
тельную Школу приемных ро-
дителей, которая, по их при-
знанию, дает им ответы на все 
вопросы и очень помогает ра-
зобраться в ситуациях, кото-
рые могут возникнуть в про-
цессе воспитания.
— Большинство этих детей, 
конечно, с особенностями 
развития, — говорит дирек-
тор центра Татьяна Телегина.
За пять лет работы в этом уч-
реждении при ее участии в се-
мьи были устроены более 400 
детей. Татьяна, кстати, сама 
в свое время вырастила ре-
бенка-инвалида, поэтому хо-
рошо знает о сложностях ра-
боты с такими ребятишками.

Все дети в центре живут в груп-
пах по возрасту. Здесь вообще 
нет взрослых ребят. Самым 
старшим ребятам — всего 
4 года. На одну группу, в кото-
рой не больше восьми детей, 
приходится трое воспитате-
лей. Они находятся с малыша-
ми и днем, и ночью. Кроме 
того, есть педагоги, занимаю-
щиеся разносторонним разви-
тием и реабилитацией детей.
— Наша задача — реабилити-
ровать ребенка, потому что 
дети попадают к нам при раз-
ных обстоятельствах, и под-
готовить его к жизни в при-
емной семье или к возвраще-
нию в родную, — поясняет Те-
легина.

Ситуация в городе
На данный момент в центрах 
содействия семейному воспи-
танию Москвы  проживают 
1636 детей.
— Это всего восемь процен-
тов от общего числа детей-си-
рот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, — рас-
сказывает заместитель руко-
водителя столичного Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения Алла Дзу-
гаева.
За последние пять лет намети-
лась положительная динами-
ка — количество детей, нахо-
дящихся в подобных детских 
учреждениях, значительно 
снизилось.

— Порядка 70 процентов — 
это дети старшего возраста, 
и 40 процентов — дети с осо-
бенностями развития, — по-
ясняет Дзугаева. — Это самая 
сложная категория, и мы при-
кладываем все силы и исполь-
зуем все возможности, чтобы 
у них тоже появилась семья.
Благодаря реализации пилот-
ного проекта правительства 
Москвы по имущественной 
поддержке приемных семей 
улучшилось положение де-
тей-сирот, многие нашли 
свою семью. В рамках столич-
ного проекта приемным ро-
дителям, взявшим на воспи-
тание пять и более детей, трое 
из которых старшего возрас-

та или с инвалидностью, вы-
деляется большая жилпло-
щадь по договору безвозмезд-
ного пользования. В течение 
10 лет они должны брать на 
воспитание приемных детей 
взамен достигших 18-летия, 
а по истечении этого срока 
участникам пилотного проек-
та однократно предоставля-
ется жилое помещение в го-
роде Москве.
— Сейчас в этом проекте уча-
ствует 38 семей, — говорит 
Алла Дзугаева. — Это тяже-
лый труд, и мы рады, что есть 
семьи, которые готовы взять 
детей.
Марьяна Шевцова
m.shevtsova@vm.ru

31 марта 13:27 Заместитель руководителя Департамента труда и социальной защиты населения Москвы Алла Дзугаева с одной 
из юных воспитанниц Центра содействия семейному воспитанию «Центральный» на ежегодном празднике «День аиста»

Ежегодный об-
щегородской 
праздник «День 
аиста» в минув-
шую субботу 
прошел по ини-
циативе столич-
ного Департа-
мента труда 
и социальной 
защиты населе-
ния Москвы.

Музыка «Во благо». 
Фонд ищет таланты

Деревья добра 
украсят площадки

Фонд развития культуры 
«Во благо» отмечает свой 
первый значимый юбилей. 
Руководитель проекта Олег 
Долгополов объявил 
для преподавателей и та-
лантливых ребят, которые 
занимаются с именитыми му-
зыкантами, декаду добрых 
дел. Она стартует сегодня.

Свой десятый день рождения 
фонд отметит помощью на 
местах.
— Пусть каждый внесет свою 
лепту: поможет старшим, 
устроит концерт или скажет 
просто доброе слово близким 
и друзьям. В непростое время 
добрые дела так важны, — 
уверен Олег Долгополов.
Сам он в 2008-м придумал фе-
стиваль «Хрустальные звез-
дочки», из которого и выросло 
желание находить одаренных 
мальчишек и девчонок и по-
могать им раскрывать соб-
ственные таланты. В Москву 
для этого приезжают школь-
ники из разных городов Рос-
сии, пользуются популярно-
стью занятия со столичными 
специалистами и у юных мо-
сквичей. Например, концерт-
мейстер Марина Рудь приво-
дит на занятия своего воспи-
танника Ивана Дерунова. 
— Я учусь в Музыкальном ка-
детском корпусе имени Алек-
сандрова при Московском го-
сударственном институте 
культуры, — рассказывает 
школьник. — С пятого класса 
увлекся музыкой, понял, что 
хочу играть на трубе. 
Летом прошлого года папа 
Ивана узнал о фонде, приеха-
ли, прошли прослушивание, 
педагоги обратили внимание 
на большие способности ре-
бенка. Первые занятия прохо-
дили в Московской консерва-
тории, потом семиклассник 
стал заниматься. 
— На занятиях я могу рабо-
тать над звуком, улучшать его, 
совершенствовать технику, 
а еще играть целые произве-
дения. — У Ивана Дерунова 
горят глаза. — Сочиняю и сам, 
получается неплохо. 
Теперь с мальчиком занима-
ется российский музыкант, 
трубач, дирижер и педагог 
Владислав Лаврик.

— Сотрудничество с фондом 
начал недавно, но первое зна-
комство с Иваном и другими 
ребятами уже прошло. Сейчас 
они готовят собственные кон-
церты, отрабатывают технику 
исполнения, — говорит он. — 
Для каждого из ребят уже есть 
своя программа. Мы видим 
талантливых детей и понима-
ем: им нужно помогать. Для 
этого необходима наработка 
базовых навыков. Например, 
у духовиков. Если в Европе 
и Америке они наперечет, то 
у нас нет единения среди ряда 
коллективов. 
Среди тех, кто ставит ребятам 
технику игры на клавиш-
ных, — Полина Федотова, за-
служенная артистка России, 
академик Петровской акаде-
мии наук и искусств, доцент 
Московской консерватории 
имени П. И. Чайковского.
— Каждая нотка у детей долж-
на быть как горошинка, чтобы 
звучание мелодии было рит-
мичным. Тогда будет харак-
тер, — напутствует она 12-лет-
нюю Варвару Симакину. 
Ставят ребятам и вокал. Под-
держку профессионалов в сво-
ей области найдут в фонде те 
ребята, которые учатся джазу, 
эстрадному и народному пе-
нию. Мастер-классы ведут 
в стенах Гнесинки.
Впереди у ребят череда заня-
тий, конкурсов, выступлений. 
Ждут их и большие сцены — 
талантам дороги открыты.
— Исполнительское мастер-
ство, вокал и хореография — 
с этого мы начинали работу 
фонда, — говорит Олег Долго-
полов. — Самое главное — 
у детей исполняется желание 
выступать на сцене.  
василиса Чернявская
v.chernyavskaya@vm.ru 

Город готовится ко встрече 
Пасхи. Сегодня в мастерских 
кипит работа — изготавли-
ваются тематические арт-
объекты. Вскоре их начнут 
устанавливать в городе. 

Свой праздничный характер 
получат все 38 площадок, на 
которых установят более 
150 украшений. Часть из 
них — деревья добра, пасхаль-
ные деревья, здания Белого го-
рода — создают специально 
для фестиваля. Другие же — 
расписные пасхальные яйца — 
радуют москвичей и туристов 
уже не первый год. В мастер-
ских их обновляют.
В оргкомитете рассказали: на 
17 городских площадках вы-
растут «деревья добра». Они 
представляют собой плоские 
двухметровые деревья с ли-
ствой в виде магнитных сер-
дечек белого цвета, скрываю-
щих зеленую крону. Участвуя 
в благотворительных проек-
тах фестиваля, гости могут 
взять на память сердечки-маг-
ниты и тем самым помочь «де-
ревьям» поскорее встретить 
весну и «зазеленеть».
На других деревьях «вырастут» 
главные символы праздника — 
крашеные пасхальные яйца. 
Их высота составит 3,5 метра. 
Кроме того, на площадках 
установят 20 необычных пас-
хальных яиц, оформленных 
плакатами — театральными 
афишами разных лет.
На Тверской площади москви-
чи и туристы увидят весеннее 
небо с белыми облаками — 
над головой посетителей бу-
дут ажурные конструкции. 
А вокруг памятника Юрию 
Долгорукому появятся здания 
Белого города: арт-объекты 
высотой до 4,7 метра — соби-
рательный образ самых зна-
чимых и известных москов-
ских и подмосковных белока-
менных храмов и монастыр-
ских построек. Украсят эту 
площадку и композиции из 
белых веток, гигантские бе-
лые кролики и голуби. Всего 
на площадке разместится по-
рядка 40 фигур.
На Новом Арбате можно будет 
посетить тематические пло-
щадки, посвященные книгам 

и чтению. Их украсят соответ-
ствующими арт-объектами: 
раскрытые книги высотой по 
три метра, а 14 «книжных до-
миков» оборудуют гамаками. 
Также стенды домиков укра-
сят весенние стихи любимых 
всеми поэтов. 
В Климентовском переулке 
горожане и туристы смогут 
рассмотреть знаменитые на 
весь мир московские колоко-
ла. Они предстанут перед 
ними в виде трехметровых 
арт-объектов. В Зеленограде 
на площади Юности появятся 
детские игровые площадки 
с белыми пасхальными кро-
ликами и желтыми цыплята-
ми. А самый высокий арт-
объект — грандиозное вось-
миметровое пасхальное 
яйцо — из зеленых веток дере-
вьев украсит Камергерский 
переулок.
Ожидает гостей «Пасхального 
дара» и большая кулинарная 
программа. Куличи, творож-
ную пасху, крашеные яйца  
и многие другие праздничные 
блюда можно научиться гото-
вить на бесплатных мастер-
классах. До 15 апреля работать 
будут сразу четыре кулинар-
ные школы. Так, 7, 8 и 9 апреля 
с утра и до вечера можно печь 
куличи. 10, 11 и 12 апреля в фе-
стивальных школах можно об-
учиться оригинальной техни-
ке росписи пасхальных яиц. 
13, 14 и 15 апреля на мастер-
классах научат лепить фигур-
ки из марципана. 
В Камергерском переулке 
можно попробовать пригото-
вить гречневую кашу с овоща-
ми, тутовые котлеты, морков-
ные сырники, а также батон-
чики из хлопьев с клюквой. На 
Профсоюзной, 41, в первые 
дни фестиваля гости поэкспе-
риментируют с праздничны-
ми блюдами из творога. На Се-
меновской площади они узна-
ют о разнообразной выпечке 
из регионов: куличах, пряни-
ках, пирогах. Из самых нео-
бычных блюд — греческие 
пасхальные пирожки калицу-
ния и итальянский кекс панет-
тоне. Детей порадуют брус-
ничный морс и компот.
василиса Чернявская
v.chernyavskaya@vm.ru

ЕвгЕний адамов
заместитель руководителя 
департамента транспорта 
и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры 
москвы

правительство москвы прово-
дит масштабную программу 
по развитию велосипедного 
движения. его развитие нача-
лось с 2010 года, фактически 
с нуля. за эти годы мы постро-
или 90 километров велодоро-
жек на улично-дорожной се-
ти. еще 140 километров вело-
сипедных дорожек мы по-
строили в парках. таким 
образом, сегодня можно ска-
зать, что в москве стало более 
или менее комфортно пере-
двигаться на велосипеде да-
же в центре. но предела со-
вершенству нет, развитие сети 
велодорожек продолжится. 

пряМАя речь

владимир пЕтросян
министр правительства москвы, 
руководитель департамента труда 
и социальной защиты населения 
города москвы

в москве создана сеть органи-
заций для детей-сирот и детей, 
оставшихся без по печения 
родителей. отмечу, что бук-
вально недавно таких учреж-
дений было 47, а сегодня уже 
25. сегодня 92 процента детей-
сирот воспитываются в семьях. 
и это заслуга наших коллекти-
вов, школ приемных родите-
лей и, конечно, людей, кото-
рые стали чаще брать в свою 
семью детей-сирот.

пряМАя речь

ежемесячные денежные 
выплаты на содержание 
детей в зависимости 
от их возраста и состояния 
здоровья составляют 
от 16 500 до 27 500 руб лей, 
ежемесячное вознаграж-
дение приемным родите-
лям составляет 16 700 руб-
лей и 28 390 рублей в слу-
чае воспитания ребенка-
инвалида. город также 
возмещает расходы 
по оплате жкХ, телефона. 

справка
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Новые станции приблизят метро 
для полумиллиона горожан

Апрельские субботники обещают 
собрать студентов и трудящихся

Сдача профильного экзамена 
покажет знания учащихся

Шесть станций метро построят на будущей Бирюлевской ли-
нии метро. Об этом сообщил заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики и строительства Ма-
рат Хуснуллин.
— Сегодня еще есть районы, не охваченные линиями сто-
личной подземки. Один из них — Бирюлево. Сейчас при со-
оружении Большой кольцевой линии закладывается воз-
можность строительства новых радиальных направлений, 
в том числе в этот район, — сообщил Марат Хуснуллин. — 
Также благодаря этой ветке метро придет в районы Нагати-
но-Садовники, Печатники, Москворечье-Сабурово. Таким 
образом, столичная подземка станет ближе почти для полу-
миллиона горожан. 
На Бирюлевской линии появятся станции: «Кленовый буль-
вар», «Курьяново», «Сабурово», «Царицыно», «Бирюлево-
Восточное» и «Бирюлево-Западное».

В местах проведения субботников, которые состоятся 
14 и 21 апреля, москвичам выдадут необходимый инвентарь 
и саженцы для обновления цветников. 
— К участию в субботнике приглашены представители об-
щественности, жители города, представители трудовых 
коллективов, студенты, молодежь. В предыдущий год у нас 
в субботниках приняли участие около 2,5 миллиона чело-
век, — сказал заместитель мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр 
Бирюков. 
Массовые субботники пройдут в рамках месячника благо-
устройства в Москве. 
— Основной задачей нашей работы в период проведения ве-
сеннего благоустройства будет приведение в порядок город-
ских, внутридворовых территорий, объектов жилого фонда, 
дорог, дорожно-транспортной инфраструктуры, — добавил 
Бирюков. 

Ученики профильных классов начали сдавать предпрофес-
сиональный экзамен. Испытание покажет, насколько 
школьники преуспели в выбранной профессии. Экзамен 
дает возможность заработать дополнительные баллы к Еди-
ному государственному экзамену (ЕГЭ). Максимально мож-
но заработать 10 баллов к ЕГЭ.
Испытание состоит из двух частей — теоретической и прак-
тической. В ходе первого этапа оцениваются межпредмет-
ные знания и понимание основ профессии. В практической 
части учащиеся должны продемонстрировать полученные 
умения и навыки и презентовать их результаты.
— В этом году в рамках практической части в инженерных 
и академических классах дети решают ситуационные зада-
чи, — рассказала Валентина Андреева, начальник отдела 
Московского центра качества образования (МЦКО). 

новости 
правительства
c ПаВлОм еФимОВым

Большинство активных граждан 
поддержали создание сквера

Историческую велогонку среди любителей 
возродят этой весной

Проект сквера у станции ме-
тро «Улица 1905 года» под-
держали более 80 процентов 
участников голосования 
на проекте «активный граж-
данин» («аГ»).

В пресс-службе «АГ» в минув-
шие выходные рассказали, 
что, согласно проекту благо-
устройства, площадь рядом со 
станцией разделят на три ча-
сти. Через первую — транзит-
ную — москвичи смогут по-
пасть непосредственно в ме-
тро. Вторая часть — зеленая. 
На ней высадят деревья, ку-
старники, обустроят клумбы 
и газоны. Третья часть площа-
ди будет предназначена для 
отдыха и торговли. 
Помимо этого, на новой пло-
щади полностью заменят по-
крытие, установят лавочки 
и урны. 
Всего в голосовании за проек-
ты благоустройства приняли 
участие без малого 11,5 тыся-
чи человек. 

— Предложенный проект бла-
гоустройства поддержали 
84,52 процента участников 
голосования. Из них более 
200 человек представили свои 
предложения, как можно сде-
лать сквер лучше, — рассказа-
ли в пресс-службе проекта. 

Среди наиболее интересных 
предложений можно отме-
тить фонтанчик с питьевой 
водой, станции велопроката 
и велопарковку. Также жите-
ли предложили высадить на 
площади еще больше дере-
вьев и кустарников. 

— 4,96 процента участников 
не поддержали проект и пред-
ложили оставить все как есть. 
Вариант ответа «Это должны 
решать специалисты» выбра-
ли 10,52 процента активных 
граждан, — добавили в пресс-
службе «АГ».
Также участники проекта вы-
брали проект благоустрой-
ства новой зоны отдыха в Ма-
рьиной Роще, на территории 
у Еврейского музея и центра 
толерантности. На трех гекта-
рах разработчики проекта 
предлагают установить фона-
ри, проложить тротуары, вы-
садить деревья и кустарники, 
разбить цветники и оборудо-
вать две детские площадки. 
Как и в случае с площадью 
у метро «Улица 1905 года», не-
которые проголосовавшие 
предложили собственные 
идеи по благоустройству, на-
пример, установить фонтаны 
и арт-объекты. 
алексей ХороШилов
a.horoshilov@vm.ru

В московском велопараде 
на Садовом кольце — 
он пройдет 20 мая, могут 
принять участие около 50 ты-
сяч человек. Об этом в пятни-
цу сообщил организатор ве-
лопарада, советник замести-
теля министра транспорта 
РФ Владимир Кумов.

Участникам предстоит сде-
лать полный круг по Садово-
му кольцу, преодолев марш-
рут в 16 километров. 
— Это не спортивная гонка, 
поэтому средняя скорость дви-
жения потока будет не больше 
14–15 километров в час, — 
уточнил Владимир Кумов.
Принять участие в заезде мо-
жет любой — специальных 
требований к экипировке 
и велосипеду нет. 
Добраться до места назначе-
ния вместе с велосипедом, по 
словам Владимира Кумова, 

можно на электричке, Мо-
сковском центральном кольце 
или на наземном городском 
транспорте. Начало заезда 
в 12:00. Приехать лучше зара-
нее. Вход в зону старта — с Ка-
ланчевской улицы. 
Отличительной особенно-
стью этого сезона станет про-
ведение любительской вело-
гонки по Садовому кольцу — 
она состоится также 20 мая, за 
несколько часов до начала 
Московского велопарада. 
В ней примут участие около 
800 человек. Регистрация на 
мероприятие будет открыта 
до 19 мая.
Движение любителей вело-
спорта в столице с каждым го-
дом набирает обороты. 
— Конечно, любителям нужна 
соревновательная практи-
ка, — сказал президент Нацио-
нальной ассоциации любите-
лей и ветеранов велоспорта — 

организатор любительской 
гонки Игорь Струтинский. — 
Поэтому и было принято реше-
ние возродить знаменитую ве-
логонку по Садовому кольцу. 
У нее большая история — она 
начинается с 1920 года. Гонка 
проходила даже в период Вели-
кой Отечественной войны. По-
этому мы по сути возрождаем 
традицию.
Еще одна велогонка — «Пять 
колец Москвы» — пройдет 
в столице со 2 по 6 мая.
— Наша задача, чтобы велоси-
пед в скором времени стал 
обыденным средством пере-
движения, и москвичи могли 
с комфортом ездить на них по 
городу, — подчеркнул первый 
заместитель руководителя 
столичного Департамента 
спорта и туризма Алексей 
Кондаранцев. 
екатерина Петрова
e.petrova@vm.ru

проект благоустройства сквера у станции метро «Улица 
1905 года», за который проголосовало большинство 
активных граждан 
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по данным столичного 
департамента культуры, 
в городе насчитывается 
153 колледжа и детские 
школы искусства, более 
8 тысяч творческих студий 
и 67 концертных органи-
заций. 

справка
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Кадетские корпуса прошли 
строем у Вечного огня

На площади перед Музеем 
Победы собрались юные вос
питанники кадетских подраз
делений, чтобы принять уча
стие в смотре строя и песни. 
В этот день у Вечного огня со
брались почти 800 кадет, при
ехавших из разных уголков 
нашей Родины, от Камчатки 
до Кубани. XV Всероссийский 
сбор воспитанников кадет
ских корпусов традиционно 
собирает лучших бойцов со 
всей страны.
— Кадетское движение — это 
будущий костяк нашей ар
мии, — рассказывает предсе
датель оргкомитета Всерос
сийских кадетских сборов Ни
колай Патрика. — Большин
ство из этих детей свою даль
нейшую жизнь свяжет с арми
ей и силовыми структурами. 
Но даже те, кто выберет дру
гую стезю, по окончании обу
чения в кадетских корпусах 
и классах еще долго сохранят 
военную выправку.
Программа кадетского сбора 
очень обширна. Ребята уже 
успели возложить цветы к Мо
гиле Неизвестного Солдата, 
посетить лучшие военные 
академии и провести между 
собой спортивные состяза
ния. Здесь, на Поклонной 
горе, они соревнуются в стро
евом мастерстве.

Глядя на то, как дружно 
и в ногу колонны кадет шага
ют по брусчатке площади, не
вольно приходишь в восторг. 
Человеку, не связанному с ар
мией, довольно сложно срав
нивать умения разных под
разделений — со стороны ка
жется, что они идут одинако
во идеально. Но у военных 
своя система критериев оцен
ки, и скоро кадеты узнают, кто 
из них в самый лучший.
Столицу в этом году представ
ляют кадетский корпус Рос
гвардии и Московские мор
ские кадетские классы. Юные 
моряки участвуют в сборе уже 
второй десяток лет и на плацу 
чувствуют себя уверенно.
— Восстановление кадет
ской системы воспитания — 

это палочкавыручалочка 
для нашей страны, — считает 
руководитель Морских ка
детских классов Георгий Ан
дронов. — Нам нужны люди, 
которые представляют, что 
такое офицерская честь, 
и смогут защитить страну 
с оружием в руках. 
На смотр строя и песни вос
питанники Морских кадет
ских классов приехали в пол
ном составе. Чтобы достойно 
выступить, ребята много 
и усерд но тренировались.
— Я пошел в кадеты, потому 
что хотел продолжить семей
ную династию военных, — 
рассказал «ВМ» Алексей Сим
бирев, уже третий раз прини
мающий участие в смотре. — 
Горжусь, что нахожусь сегод

ня на Поклонной горе в окру
жении своих товарищей. 
Юных кадет в Морских кадет
ских классах воспитывают 
так, чтобы вырастить достой
ных офицеров флота. Занятия 
ребят очень разнообразны: 
здесь и стрельба, и фехтова
ние, и строевая подготовка. 
Также они принимают уча
стие в лодочных соревновани
ях. Кроме непосредственного 
участия в смотре, юные мо
сквичи преподнесли всем 
участникам музыкальный по
дарок. На протяжении полу
часа оркестр Морских кадет
ских классов играл марш, под 
который шагали строем все 
участники мероприятия.
В этом году в смотре приняли 
участие 49 подразделений из 

всех регионов России. Виды 
войск, которые представляют 
кадеты, самые разнообраз
ные: от казачьих корпусов, 
которые были одними из ос
новоположников возрожде
ния российского кадетского 
движения, до будущих офице
ров Росгвардии.
В столице кадеты представле
ны очень широко. Для того 
чтобы войти в состав кадет
ского подразделения, школь
ники проходят строгий отбор. 
При приеме в профильный 
класс учитываются такие по
казатели, как успехи в учебе, 
физическое развитие и ориен
тированность на выбор про
фессии военного. Претенден
тов достаточно много. Кон
курс составляет 3,5 человека 

на место. Сегодня кадетское 
образование получают 15 ты
сяч юных москвичей. Ребята 
ежегодно участвуют в меро
приятиях военнопатриоти
ческого направления. Тради
ционно демонстрируют ус
пехи в учебе: в прошлом 
году в вузы поступили более 
90 процентов выпускников 
кадетских классов и учрежде
ний. Свыше половины из них 
решили связать свою жизнь 
с отечественными силовыми 
структурами.
После смотра для кадет была 
проведена обзорная экскур
сия по диорамному комплексу 
Музея Победы, а также по за
лам основной экспозиции.
Кирилл ВасильеВ
edit@vm.ru

30 марта 12:07 Воспитанники Кадетского корпуса имени Александра Невского из Челябинска маршируют на Поклонной горе 
у Музея Победы. Они участвуют в ежегодном Всероссийском смотре строя и песни 

На Поклонной 
горе прошел 
смотр строя ка-
детских подраз-
делений. Меро-
приятие прохо-
дило в рамках 
XV Всероссий-
ского сбора вос-
питанников 
кадетских кор-
пусов. 

патриотизм

Ответный залп 
дипвойны

На следующий день после общенационального трау
ра по погибшим в Кемерове Россия объявила об от
ветных мерах в отношении тех стран, которые со
лидаризировались с Великобританией и выслали 

российских дипломатов в связи с «делом Скрипаля». Об
щее число высланных российских дипломатов уже соста
вило 139 человек. И это, возможно, еще не окончательная 
цифра. Как дальше может развиваться ситуация?
Ответные меры России объявлены в отношении всех 
23 стран, которые на основании всего лишь не дока
занных обвинений Москвы со стороны Лондона в отрав
лении бывшего полковника ГРУ и его дочери предпри
няли, как мягко выражается российский МИД, недру
жественные меры в отношении России. Никто не за
быт и ничто не забыто, как говорится. Принцип взаим
ности в дипломатии никто не отменял. Исключения бы
вают, но редко, и они явно не подходят к нынешнему 
случаю. «Хамство сносить не намерены», как сказал 
Сергей Лавров.
Ситуация вокруг отравления Скрипалей, где британским 
следователям пока не удалось добыть ни одной прямой 
улики против Москвы (кро
ме той, что якобы соответ
ствующее отравляющее ве
щество производилось 
в СССР, хотя само это веще
ство никто из независимых 
экспертов пока не полу
чил), пока развивается 
лишь по пути эскалации. 
И конца этому не видно. 
Лондон, компенсируя от
сутствие прямых доказательств, повышает ставки в опас
ной игре и градус политической риторики. Глава британ
ского МИД Борис Джонсон уже Достоевского привлек 
в «свидетели»: мол, «все уверены по поводу виновного», 
но не знают, признается ли он или будет схвачен (это ци
тата из «Преступления и наказания»). 
На что ему уже ответила представитель МИД России Ма
рия Захарова, тоже цитатой из того же классика: «Изо ста 
кроликов никогда не составится лошадь, изо ста подозре
ний никогда не составится доказательства, ведь вот как 
одна английская пословица говорит, да ведь это только 
благоразумиес, а со страстямито, со страстями попро
буйте справиться».
Лондон между тем на высылке 23 дипломатов не остано
вился и теперь угрожает закрыть торговое представи
тельство России как якобы «шпионское гнездо». 
А еще в минувшие выходные в лондонском аэропорту 
Хит роу был показательно и с провокационными целями 
обыскан таможенниками самолет «Аэрофлота». 
Легко предположить, что подобные сюрпризы на британ
ской границе в отношении российских транспортных 
средств и отдельных граждан теперь только участятся.
Москва не заставила себя ждать с ответом и предложила 
британцам в месячный срок не только отправить домой 
еще более 50 дипломатов и технических работников по
сольства и консульства, но и сократить численность сво
его дипломатического и технического персонала в Рос
сии, чтобы привести его к паритету по численности с рос
сийским диппредставительством в Британии.  Потому 
что высылка дипломатов не означает, что на их место уже 
через короткий срок не смогут приехать другие сотрудни
ки с таким же статусом. Численность посольств и кон
сульств почти всех стран, в отношении которых предпри
нята данная акция, останется неизменной.

георгий 
бовт
обозреватель

скандал

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Верба — символ 
жизни и веры
Вчера верующие отметили 
один из главных православ-
ных праздников — Вход Го-
сподень в Иерусалим, более 
известный в России как 
Вербное воскресенье.

Вербное воскресенье входит 
в число двунадесятых праздни
ков, то есть 12 дней, в которые 
поминаются события земной 
жизни Христа и Богоматери. 
1 апреля православные вспо
минали Вход Господень в Иеру
салим. За неделю до своей му
ченической казни Иисус Хри
стос торжественно въехал на 
осле в ворота священного го
рода. Жители встречали мес
сию пальмовыми ветвями. 
В русской православной тра
диции пальмовые ветви ото
ждествляются с вербой. 
Более 250 московских храмов 
и часовен совершили таинство 
освящения вербы. В канун 
праздника всенощное бдение 
прошло и в храме Христа Спа
сителя в Москве. Таинство со
вершил Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Ки
рилл. Из алтаря храма для по
клонения был вынесен ковчег 
с частицей Ризы Гос подней.
— Верба распускается весной 
одной из первых, поэтому, на
верное, считается символом 
жизни, — говорит прихожан
ка Светлана Герасимова. — Ос
вященные веточки мы поста
вим у себя дома и будем хра
нить весь год. Они оздоравли
вают атмосферу и благотвор
но воздействуют на нас.
В Вербное воскресенье также 
существует традиция отно
сить освященные ветви вербы 
на могилы. Для удобства горо
жан в Москве действовали 
37 бесплатных автобусных 
маршрутов, следовавших 
к 17 городским кладбищам. 
Аналогичные маршруты бу
дут запущены на Пасху и Крас
ную горку, 8 и 15 апреля. На 
многих улицах движение лич
ного транспорта в празднич
ные дни ограничено.
В храме Блаженной Матроны 
Московской в Дмитровском 

районе состоялась благотво
рительная акция «Белый цве
ток», традиция проведения 
которой в России существует 
с дореволюционных времен.
— Дети из воскресной школы 
за символические пожертво
вания дарили людям сделан
ные своими руками бумажные 
цветы, — рассказал секретарь 
настоятеля храма Сергей Мо
сковских. — Собранные сред
ства пойдут на помощь боль
ному ребенку прихода.
Благотворительные меропри
ятия прошли и в других мо
сковских храмах. В ЮгоЗа
падном административном 
округе в рамках акции «Свет
лая верба» с 30 марта по 
1 апреля рядом с территория
ми церквей была организова
на раздача вербы и подароч
ных иконок, осуществлен 
сбор пожертвований.
Вербное воскресенье отмеча
ют ровно за неделю до Пасхи, 
которая в этом году праздну
ется 8 апреля. После начина
ется самая строгая неделя Ве
ликого поста — Страстная.
алеКсей Пищулин
a.pischulin@vm.ru
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Кирилл
Святейший Патриарх МоСковСкий 
и вСея руСи

братья и сестры, поздравляю 
вас. Господь грядет в иеруса-
лим для того, чтобы через 
страдания, смерть и воскресе-
ние даровать всему миру спа-
сение. великий праздник, 
в завершение Святой Четыре-
десятницы, в преддверии 
Страстной седмицы, всегда 
особенно радостно праздну-
ется нашим народом. и дай 
бог, чтобы благодать, которая 
прикасается к нам через окро-
пление верб, прикасается 
к нашим телам, освятила и ду-
ши наши, укрепляя нас в бо-
жественной правде, способ-
ности сопротивляться греху, 
неправде и злу.

ПРяМАя РЕЧь

игорь мельниченКо
Первый заМеСтитель директора 
Центра ПатриотиЧеСкоГо 
воСПитания и школьноГо СПорта  
Г. МоСквы

образовательные организа-
ции столицы с кадетским ком-
понентом проводят предпро-
фильную подготовку обучае-
мых в интересах 10 федераль-
ных министерств и ведомств, 
а также российского казаче-
ства. кадетское движение — 
это форма подготовки молоде-
жи к военной и государствен-
ной службе. возможность соз-
дания кадетского класса 
открывает не только новые 
перспективы для школы. Сто-
личная модель профильных 
кадетских классов получила 
широкое распространение 
во многих регионах россий-
ской Федерации. Жизнь 
и в дальнейшем будет выдви-
гать перед нами и нашей моло-
дежью все новые и новые за-
дачи. и только от наших со-
вместных действий зависит 
дальнейшее развитие, совер-
шенствование и популяриза-
ция кадетского движения. 
Мы должны предоставить все 
возможности для образования 
юношей и девушек, избравших 
благородную судьбу.

ПРяМАя РЕЧь

Молдаване столицы встретили 
весну по старинному обычаю

На время нереста вводится 
запрет на рыбалку 

Жилищные права детей будут 
защищены следователями 

31 марта молдавская диа-
спора в Москве отметила 
праздник прихода весны, 
Мэрцишор, который появил-
ся, когда Молдавия была ча-
стью римской провинции Да-
кия — в III веке н. э. Коррес
пондент «ВМ» встречал вес-
ну вместе с гостеприимным 
народом.

Суббота в Екатерининском 
парке столицы была наполне
на веселыми звуками народ
ной молдавской музыки, от 
которой ноги сами начинали 
пританцовывать. Дамы — 
в коротких шубках и сапогах, 
мужчины — в полосатых ко
стюмах и шляпах, обнявшись, 
образовали круги и повели хо
ровод по цементной площад
ке парка.
— Этот танец называется 
хора, — рассказала глава на
циональнокультурной авто
номии молдаван Московской 
области Аделаида Никифоро
ва. — Люди огибают землю 
своим танцем, как бы собрав
шись под одной крышей. Кста
ти, в Москве и Подмосковье 

примерно триста тысяч мол
даван. И этот праздник мы 
устраиваем ежегодно, и не 
только в Москве, но и в Тюме
ни, Костроме, Курске. Везде, 
где есть молдаване.
В основе праздника, отмечав
шегося в парке, красивая сказ
ка о том, как маленький Под
снежник хотел вырасти, но 
злая Зима ему не давала сде
лать этого. Весна решила по
мочь цветочку, но укололась 
о куст терновника. Ее алая 
кровь попала в снег, и Под
снежник от ее тепла вырос. 
Это праздник не только Мол
давии, но и многих других 
балканских стран. Так, Мэр
цишор встречают в Румынии, 
Болгарии, Македонии, Гре
ции и Албании. Символом 
праздника считаются два вы
шитых цветка — белый 
и красный.
Приглашенные организато
рами артисты в националь
ных костюмах молдаван 
(юбки, рубахи с вышивкой, на 
мужчинах шапки«кушмы») 
с чувством разыграли теа
тральное представление «Ле

генда Мэрцишора», которое 
с интересом смотрели и слу
шали не только малыши, но 
и взрослые.
На весь день Екатерининский 
парк стал маленькой Молда
вией. Здесь можно было посе
тить «Каса Маре» — оформ
ленный в национальном сти
ле фрагмент жилого дома 
молдавской семьи с предмета
ми интерьера, посудой, ков
рами, текстилем, вышивкой. 
Это напоминало антураж 
фильмов Эмира Кустурицы. 
Праздник также стал поводом 
для встречи руководителей 
и волонтеров национально
культурных центров молда
ван из регионов России.
Гостям праздника — преиму
щественно окрестным жите
лям, которые пришли в парк 
с детьми или родителями, — 
в ярмарочных шале предлага
ли купить традиционные вер
туты, голубцы и мамалыгу. 
И, конечно, молдавский брен
ди вкупе с молодым вином, 
а также другие угощения.
Михаил ВиноградоВ
edit@vm.ru

Ограничения на вылов ры-
бы в водоемах столичного 
ре гиона вступили в силу 
с 1 апреля. 

Эти ограничения продлятся 
до 10 июня. 
Как сообщает МосковскоОк
ское территориальное управ
ление Росрыболовства, это 
связано с массовой миграци
ей и нерестом рыбы. 
Особо отмечается, что эта вре
менная норма касается как 
физических, так и юридиче
ских лиц. 
— В период нереста разреша
ется любительское и спортив
ное рыболовство вне мест не
реста, с берега и только одной 
поплавочной или донной 
удочкой с общим количе
ством крючков не более двух 
штук на орудиях лова у одного 
гражданина. Все остальные 
орудия и способы лова запре
щены. Высокая концентрация 
рыбы в местах нереста в опре

деленные периоды времени 
способствует браконьер
ству, — отметили в Росрыбо
ловстве. Также, по данным 
Росрыболовства, до 30 апреля 
действует запрет на вылов 
рыбы на зимовальных ямах — 
в местах массового скопления 
рыб в углублениях дна рек 
и озер в зимний период.
За такие нарушения предус
мотрены санкции — причем 
в рамках как администра
тивного, так и уголовного за
конодательства. Размер штра
фа будет зависеть от ущер
ба, причиненного окружаю
щей среде, и может достигать 
300 тысяч рублей. 
Основная причина, по кото
рой вводится этот запрет, — за 
короткое время можно легко 
лишиться основного стада. 
Как отмечают в Росрыболов
стве, при вылове весной одной 
самки щуки среднего размера 
(2–3 кг) с учетом промыслово
го возврата от икры водоем че

рез три года недополучит око
ло 30 экземпляров половозре
лых щук. Помимо рыбалки, за
прет касается и движения по 
рыбохозяйственным водным 
объектам столичного региона 
на маломерных судах любого 
типа с мотором. 
анна МосКоВКина
edit@vm.ru

Председатель Следственно-
го комитета Российской Фе-
дерации Александр Бастры-
кин поставил на контроль 
проверку по факту наруше-
ния жилищных прав двух се-
стермосквичек. 

— В сюжете одного из феде
ральных каналов рассказыва
лось о судьбе двух сестер, ко
торые остались без родителей 
и были удочерены дядей по 
материнской линии. Со слов 
девочек, дядя с женой относи
лись к ним как к чужим, при
меняли физическое насилие 
за их плохую успеваемость 
в школе, — сказала официаль
ный представитель ведомства 
Светлана Петренко.
Сообщается, что Бастрыкин 
поручил центральному аппа
рату взять на контроль ход 
проводимой Главным след
ственным управлением След
ственного комитета России 

по городу Москве дослед
ственной проверки по сооб
щению СМИ о нарушении жи
лищных прав, — говорится 
в сообщении Следственного 
комитета.
Отмечается, что девочки не
однократно жаловались на та
кое отношение родственни
ков в правоохранительные ор
ганы, однако никакой реак
ции не последовало. Поэтому 
к делу подключился След
ственный комитет. 
Александр Бастрыкин пору
чил следователям тщатель
ным образом разобраться 
в обстоятельствах произо
шедшего и дать надлежащую 
правовую оценку действиям 
родственников девочек и кон
тролирующих органов.
По результатам проверки бу
дет принято соответствующее 
процессуальное решение в от
ношении приемных роди
телей.

По словам юриста Сергея 
Уточкина, государство пору
чает защиту прав таких несо
вершеннолетних ряду упол
номоченных органов — опе
ке, прокуратуре и т. д. Но, к со
жалению, функции реализу
ются с разной степенью до
бросовестности, вследствие 
чего отчасти и происходят 
случаи нарушения прав.
— После достижения 18 лет 
девочки могут оспорить через 
суд все сделки, совершенные 
опекунами или приемными 
родителями с их имуществом. 
Срок — 3 года после достиже
ния совершеннолетия вла
дельцем этого имущества, — 
подчеркнул Сергей Уточ
кин. — Думаю, что нужно вве
сти законодательный запрет 
на отчуждение недвижимо
сти до достижения совершен
нолетия владельцем.
анна МосКоВКина 
edit@vm.ru

31 марта 14:15 На открытой сцене Екатерининского парка выступает ансамбль народного танца 
«Арнэутул»

По данным столичных их-
тиологов, на сегодняш-
ний день в водоемах Мо-
сквы водятся 35 видов 
рыб, которые относятся 
к 12 семействам. боль-
шинство можно встретить 
на вхождениях реки в го-
род.  в центре обитает их 
уже меньше половины, 
а в устье яузы всего 
от двух до пяти видов.
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Натуральное — значит 
полезное 

На первом этаже производи-
тели развернули свои торго-
вые палатки. Чего только не 
встретишь на выставке эколо-
гической, натуральной и ор-
ганической продукции. За од-
ним из столов Анна Павлю-
ченко разрезает на маленькие 
кусочки рыбу и предлагает по-
сетителям попробовать: на 
выбор несколько видов — от 
семги до форели.
— Мы сами выращиваем 
и коптим рыбу, — рассказыва-
ет Анна Павлюченко. — Также 
мы занимаемся еще и живот-
новодством и можем выпол-
нять заказы любого объема. 
Рядом торгуют медом.
— Это очень полезный про-
дукт, — объясняет производи-
тель Сергей Николаев. — На-
пример, мед с прополисом по-
могает вылечивать гастрит 
и язву, а сорт «хвойное чудо» 
полезен для суставов.
На вкус мед, собранный с раз-
ных растений, естественно, 
разный, но в каждом есть своя 
изюминка — стоит только 
определиться, что вам полез-
нее и нужнее.
А вот за отдельной стойкой Та-
тьяна Мирончук представляет 
материалы для покупок в ма-
газине.
— У нас можно приобрести 
экологически безопасные 

упаковки для покупки и хра-
нения овощей и фруктов, — 
говорит продавец. — Если 
целлофановый пакет — одно-
разовый, то в нашей упаковке 
можно хранить продукты 
дома и по несколько раз ис-
пользовать. Да и вреда окру-
жающей среде такая упаковка 
не наносит, поскольку выпол-
нена из натуральной ткани. 
Действительно, они очень 
удобного размера: есть ма-
ленькие и побольше. 
— Сейчас уже стали забывать 
об авоськах, которые факти-
чески были экологически чи-
стыми, а мы возрождаем тра-
диции, — делится Татьяна Ми-
рончук. — Но самое главное — 
мы стараемся, чтобы наша 
упаковка была безопасной для 

продуктов и, естественно, для 
здоровья покупателей. Поэто-
му используем только нату-
ральные материалы.
В отдельном зале Союз орга-
нического земледелия провел 
конференцию «Органическое 
сельское хозяйство — где 
деньги и где иллюзии?» Здесь 
производители и экономисты 
обсуждали вопросы формиро-
вания нового рынка сельско-
хозяйственной продукции.
Как отметили производители, 
цена на экологически чистую 
продукцию, как правило, выше 
той, которая продается в роз-
ничной сети. Разница состав-
ляет от 30 до 300 процентов. 
— Такая надбавка не должна 
пугать, — успокаивает заведу-
ющий кафедрой экономики 

сельского хозяйства Москов-
ского университета по земле-
устройству, доктор экономи-
ческих наук Александр Сагай-
дах. — Во-первых, потому, что 
на выставке представлена 
экологическая продукция, ко-
торая не разбавляется до 
определенной концентрации 
(что практикуют на многих 
предприятиях). Во-вторых, 
это натуральная продукция, 
без добавления консервантов, 
что также влияет на цену.
По словам эксперта, цена ва-
рьируется от вида продукта: 
например, молоко — смета-
на — сыр. То есть в этой це-
почке дешевле будет моло-
ко — тот продукт, который 
первоначально дает корова. 
А вот сметана и сыр будут до-

рожать, так как они — про-
дукты с добавочной стоимо-
стью. Опять-таки цена зави-
сит от оборудования, на кото-
ром работают производите-
ли, и от того, какие объемы 
они выпус кают.
— На сегодняшний день наша 
эковыставка — единственная 
в России, где тщательно подо-
браны эко-, био- и органик-
экспонаты, — рассказывает 
менеджер по развитию «Эко-
ГородЭкспо» Олеся Ермоли-
на. — Здесь вы не найдете си-
ликонов, пестицидов и герби-
цидов, химических красите-
лей. Вся продукция у нас — 
полностью натуральная и эко-
логически чистая.
Андрей ОбъедкОв
a.obiedkov@vm.ru

30 марта 11:25 Производитель напитков из натуральных продуктов Наталья Захарова представляет свою продукцию из меда, 
брусники, клюквы и других ягод

В столице про
шла восьмая 
международная 
выставка нату
ральной продук
ции «ЭкоГород
Экспо. Вес
на2018». Кор
респондент 
«ВМ» ознако
мился с ассор
тиментом. 

Директор фабрики по производству 
мебели провел экскурсию для школьников
Ученики восьмых классов 
московских школ № 2044 
и № 368 31 марта побывали 
на очередной экскурсии го-
родского проекта «Технона-
вигатор. Заводы детям — 
2018». Вместе с ними секре-
ты изготовления офисной 
мебели узнала юнкор «ВМ». 

Экскурсию по фабрике «Фе-
ликс» провел ее директор 
Александр Верейкин.
— Хорошо, что представилась 
возможность познакомить 
молодежь с производствен-
ным процессом, я думаю, вы 
увидите много нового, — ска-
зал он, приветствуя гостей. 
После небольшой вводной бе-
седы по технике безопасности 
школьники отправляются из-
учать этапы производства. 
Каждый раз, делая остановку, 
они стараются как можно бли-
же встать к экскурсоводу — 
вокруг кипит работа, шумят 

станки, визжат резцы, а услы-
шать хочется каждое слово.
Приближаемся к покрасочно-
му цеху. Мимо проходят два 
работника с тележкой. 
В ней — обработанные дета-
ли, пахнущие свежей краской.
— Плоские детали изделий кра-
сит машина, а вот рельефные 
обрабатываются вручную, — 
комментирует наш гид.
Постепенно шум производ-
ства удаляется, экскурсия за-
канчивается.
Но это еще не все. Ребята захо-
дят в переговорную, рассажи-
ваются за огромным круглым 
столом. Директор просит рас-
сказать, запомнили ли они 
этапы производства, какие 
были наиболее интересны. 
Каждый старается вставить 
слово. Если бы за эти ответы 
ставили оценки, все наверня-
ка получили бы высший балл. 
Потом вопросы стали зада-
вать школьники. Они спраши-

вали, какая зарплата у рабо-
чих, трудно ли тут постоянно 
работать, как работники до-
бираются до фабрики — ведь 
она находится в районе Кожу-
хово, за МКАД, где только 
ждут метро. Подробными от-
ветами ребята остались до-
вольны.
— Я очень благодарна сотруд-
никам этого предприятия за 
познавательную и веселую 
экскурсию. Мне было интерес-
но узнать некоторые тонкости 
изготовления вещей, которы-
ми я пользуюсь в повседнев-
ной жизни. Это было неверо-
ятно! — поделилась впечатле-
ниями одна из участниц экс-
курсии Алена Контарева.
Встреча подошла к концу. Сре-
ди тех, кто на нее пришел, на-
верняка еще не все определи-
лись с будущей профессией. 
Кто знает, возможно, после зна-
комства с мебельным произ-
водством таких стало меньше.

— Экскурсии на производ-
ство, безусловно, важны, — 
считает председатель совета 
директоров фабрики Илья 
Кондратьев. — К сожале-
нию, большинство произ-
водственных площадок за-
крыты для посещений, осо-
бенно для детей и подрост-
ков. Однако городская акция 
«Технонавигатор» устраняет 
этот барьер и дает возмож-
ность посетить действующее 
производство, оценить раз-
витие технологий в отече-
ственной промышленности. 
Это особенно важно для 
школьников при выборе про-
фессии.
Действительно, кто-то из ре-
бят после таких экскурсий мо-
жет посвятить себя рабочей 
профессии. И по крайней 
мере они будут знать, какая 
работа их ждет.
ПОлинА ГусАрОвА
edit@vm.ru

Сотрудники дорожной 
инспекции отметили юбилей

В Культурном центре столич-
ной полиции чествовали со-
трудников ГИБДД Централь-
ного округа. Корреспондент 
«ВМ» поздравил полицей-
ских с 20-летием подразде-
ления.

В фойе развернута выставка 
фотографий, на которых за-
фиксирована практически 
вся двадцатилетняя история 
Дорожно-патрульной службы 
округа. Ветераны разглядыва-
ют старые фото, узнают себя 
и коллег.
Торжественная часть нача-
лась с поздравления началь-
ника ГИБДД столичной поли-
ции генерал-майора Виктора 
Коваленко. В самом начале 
своей карьеры он служил 
в этом подразделении про-
стым дежурным.
— Центральный округ Мо-
сквы — самый тяжелый, — 
считает генерал-майор Кова-
ленко. — Хотя сотрудники об-
служивают шесть процентов 
территории столицы. Но 
именно здесь сосредоточены 
все важнейшие органы вла-
сти, проходят практически 
все общественно-политиче-
ские мероприятия, на охране 
которых работают сотрудни-

ки дорожно-патрульной служ-
бы. Причем коллеги из других 
округов отмечают сложность 
работы на этом непростом 
участке. Мы даже вывели фор-
мулу: один сотрудник Дорож-
но-патрульной службы 
ГИБДД Управления внутрен-
них дел Центрального адми-
нистративного округа заме-
няет троих из другого.
Лучших полицейских и вете-
ранов подразделения награ-
дили почетными грамотами. 
На сцену выходит Дмитрий 
Озорнов. Он недавно задер-
жал преступника по горячим 
следам. Полицейский дежу-
рил на избирательном участ-
ке во время выборов прези-
дента России, когда к нему об-
ратился мужчина и сообщил, 
что на улице грабят женщину. 
Инспектор ГИБДД не разду-
мывая побежал к месту проис-
шествия, увидел конфликт: 
мужчина вырывал у женщи-
ны сумку. Грабитель тут же 
был задержан и доставлен 
в отдел полиции.
— Я не совершил героическо-
го поступка, — считает Дми-
трий Озорнов. — Спасибо не-
равнодушным горожанам, ко-
торые помогают полицейским 
в раскрытии преступлений.

Награды удостоилась и майор 
полиции Елена Муравская. 
Она проводит большую про-
пагандистскую работу в шко-
лах, читает лекции ученикам 
о Правилах дорожного движе-
ния, проводит различные со-
ревнования по безопасности 
дорожного движения. И имен-
но благодаря этой работе в по-
следние несколько лет снизи-
лось число ДТП с участием не-
совершеннолетних.
— В Центральном округе сто-
лицы действует несколько от-
рядов юных инспекторов дви-
жения, — делится Елена Му-
равская. — Между школами 
мы проводим соревнования, 
в которых ребята демонстри-
руют езду по специальным 
трассам.
Акцент, разумеется, делается 
на безопасности.
Чествовали на мероприятии 
и ветеранов. Один из них — 
Вячеслав Чернов. А несколько 
десятков лет назад его фото 
украшало одну из книг Сергея 
Михалкова «Дядя Степа».
— Ветераны даже на пенсии 
остаются в строю и делятся 
опытом с молодыми сотрудни-
ками, — рассказывает Чернов. 
Андрей ОбъедкОв
a.obiedkov@vm.ru

Землячества 
укрепят связи 
с вузами
Заседание Московского ко-
ординационного совета ре-
гиональных землячеств про-
шло 30 марта в здании пра-
вительства Москвы. Одной 
из тем стало расширение 
взаимодействия землячеств 
со столичными вузами.

В настоящее время земляче-
ства объединяют более 50 ты-
сяч жителей столицы. Каждое 
и них насчитывает от 300 до 
2,5 тысячи человек. 
Члены совета поделились сво-
им опытом работы со студен-
тами, которые поступили 
в московские учебные заведе-
ния. В начале руководитель 
Департамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей Москвы Виталий 
Сучков подвел итоги выпол-
нения решений прошлого за-
седания, которое состоялось 
в декабре 2017 года. После 
этого участники перешли 
к основному вопросу. 
Одна из главных ролей в укре-
плении сотрудничества между 
землячествами и московски-
ми институтами отводится 
Молодежной комиссии Мо-
сковского координационного 
совета региональных земля-
честв. На заседании подчер-
кнули, что в течение 2018 года 
особое внимание необходимо 
уделить разъяснительной ра-
боте среди студентов. Важно 
привлекать молодых людей 
и к участию в тематических 
мероприятиях. Главы земля-
честв продолжат работу по соз-
данию и расширению моло-
дежных секций в структурах 
общественных объединений. 
Постоянные представитель-
ства субъектов Федерации при 
президенте и правительстве 
России попросили оказать всю 
поддержку в работе со студен-
ческой молодежью, которая 
приезжает учиться в Москву из 
регионов страны. 
Следующее заседание коор-
динационного совета намече-
но на конец июня этого года. 
На нем планируется обсудить 
опыт работы землячеств в об-
ласти патриотического вос-
питания молодежи. 
никитА кАмзин
n.kamzin@vm.ru 

Любимые 
стихи 
классиков
Вчера в Российской государ-
ственной детской библиотеке 
прошел московский финал 
проекта «Живая классика». 
Свои любимые стихотворения 
здесь декламировали 37 уча-
щихся столичных школ.

Соревнования проходят на 
русском языке. Чтецов в воз-
расте от 10 до 17 лет оценива-
ло жюри, состоящее из писа-
телей, журналистов и деяте-
лей культуры. В этот раз 
в него вошли актер Влади-
слав Шкляев, автор подрост-
ковых книг Елена Усачева, 
детский писатель Марина 
Дружинина, актриса театра 
и кино Елена Захарова и мно-
гие другие.
По итогам конкурса выбрали 
трех фаворитов. Они предста-
вят столицу на финале в меж-
дународном детском центре 
«Артек». Кроме того, победив-
шие в третьем туре чтецы смо-
гут записать свое художе-
ственное чтение на радио 
«Книга».
Конкурс является самым мас-
штабным литературным про-
ектом в России. С 2011 года 
участие в нем приняли свы-
ше 10 миллионов детей из 
84 стран и 85 регионов стра-
ны. В прошлом году фонд «Жи-
вая классика» получил грант 
президента России на разви-
тие гражданского общества.
кирилл бОрискин
k.boriskin@vm.ru

Марина СМирнова
президент фонда «Живая 
классика»
Цель конкурса — создать дет-
ское читательское сообще-
ство. Это глобальная цель, 
к которой мы идем маленьки-
ми шагами, создавая детские 
литературные лагеря, органи-
зовывая встречи выпускников 
конкурса, клубы для участни-
ков «Живой классики», дет-
скую редакцию и другие ак-
тивности, которые объединя-
ют детей. а задача — помочь 
найти детям интересные кни-
ги, заинтересовать, увлечь 
чтением, расширить читатель-
ский кругозор наших участни-
ков, поддержать таланты. 

Прямая речь

экология

Талант Евгения Евтушенко 
почтили премией
Вчера в Государственном му-
зее современной истории 
России прошел вечер памяти 
поэта Евгения Евтушенко, 
скончавшегося 1 апреля 
2017 года. 

Мероприятие открылось по-
казом документального филь-
ма «Монологи Евгения Евту-
шенко в галерее Переделки-
но». После этого заслуженная 
артистка России Наталья Мо-
сквина и композитор Лариса 
Новосельцева исполнили для 
гостей вечера песни на стихи 
поэта. 
Главным событием мероприя-
тия стало вручение статс-
секретарем — заместителем 
министра культуры Россий-
ской Федерации Александром 
Журавским вдове поэта Ма-
рии Евтушенко посмертной 
премии правительства РФ 

в области культуры за его со-
брание сочинений. 
— Уходя, любой поэт оставля-
ет после себя, помимо живых 
воспоминаний очевидцев, са-
мое главное — свою поэ-
зию, — сказал в ходе церемо-
нии Александр Журавский. — 
Позвольте мне выполнить эту 
миссию и вручить Марии Ев-
тушенко заслуженные вели-
ким поэтом премии. 
В свою очередь, вдова отмети-
ла, что полученные награды 
она передаст в экспозицию 
музея-галереи Евгения Евту-
шенко, расположенного в Пе-
ределкине. 
Напомним, что за свою жизнь 
поэт стал автором более 
150 книг и был номинирован 
на Нобелевскую премию по 
литературе. 
кирилл Янишевский
k.yanishevsky@vm.ru

30 марта 15:35 майор полиции елена муравская (слева) и капитан полиции Галина Демина 
(справа) после награждения по случаю 20-летия образования ГИБДД Центрального округа
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Александр Збруев:  
Я не ощущаю своего возраста
Вчера актер театра и кино, 
народный артист РСФСР 
Александр Збруев (на фото) 
отметил юбилей — ему ис-
полнилось 80 лет. По призна-
нию самого артиста, своего 
возраста он совершенно 
не ощущает. 

С юбилеем известного актера 
уже поздравил глава государ-
ства Владимир Путин. От его 
имени Александру 
Збруеву пришла 
телеграмма. Пре-
зидент отметил, 
что фильмы и спек-
такли с его участи-
ем всегда оставля-
ли и оставляют глу-
бокий след в серд-
цах зрителей. При 
этом сам актер, по собствен-
ному признанию, совершен-
но не привык к такому ажио-
тажу вокруг своей персоны. 
— Меня атаковали со всех сто-
рон. Как-то так сложилось, что 
свой день рождения я не отме-
чаю. Это не кокетство или 
ложная скромность, а просто 
данность, — рассказал актер 
«ВМ». — Оглядываясь на про-
житые годы, должен сказать, 
что, если слышите от людей 

расхожую фразу о том, что 
«любой возраст хорош» — не 
верьте им. Врут. Старость — 
это плохо.  И хоть сам я себя 
старым не считаю и энергии 
не потерял, все, что происхо-
дит вокруг, действует на меня 
очень сильно. Только за по-
следний месяц от нас ушли 
Олег Табаков и Олег Анофри-
ев. Так что я понимаю, в каком 
возрасте нахожусь. 

Однако за своей ра-
ботой Александр 
Збруев совершен-
но забывает о воз-
расте. У него вчера 
был спектакль, бу-
дет завтра и после-
завтра. Он снимает 
фильм. 
— Хотелось бы по-

больше радости в нашей по-
вседневной жизни, в которой, 
к сожалению, печали пока не-
сколько больше, — поделился 
народный артист РСФСР 
Александр Збруев. 
кирилл Янишевский
k.yanishevsky@vm.ru

реДакЦИя «Вм» ПоЗДраВляет 
алексаНДра ЗБруеВа 
с юБИлеем И желает ему 
креПкоГо ЗДороВья. 
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Взято на особый контроль. ВиноВные будут наказаны

Антон ГусАков
житель района Гольяново восточноГо 
административноГо окруГа

в подъезде дома № 35, корпус 1, 
по Щелковскому шоссе грязно.

витАлий МорАренко 
житель района Бирюлево восточное 
южноГо административноГо окруГа

в подъезде дома № 49, корпус 2, 
по улице Бирюлевской разрисова-
ны стены, висят несанкционирован-
ные объявления.

екАтеринА новиковА
жительница района кунцево ЗападноГо 
административноГо окруГа

на доме № 6, корпус 2, по улице ко-
цюбинского здоровью прохожих 
угрожают сосульки, наледь и снег, 
свисающие с крыши и карнизов.

Алексей БАрАнов 
житель района раменки ЗападноГо 
административноГо окруГа

незаконное проживание мигрантов 
в домах и зданиях, предназначен-
ных под снос. в частности, нелега-
лы живут в выселенном доме № 10а 
по проспекту вернадского.

Андрей ЗАйцев 
житель района южное тушино северо-
ЗападноГо административноГо окруГа

на подъезде к дому № 42 по улице 
свободы — выбоина на дороге.

евГений ГиЗЗАтулин 
житель района тропарево-никулино 
ЗападноГо административноГо окруГа

прошу очистить дорогу у дома № 8, 
корпус 1, по улице 26 Бакинских ко-
миссаров. дорога заужена на метр-
полтора.

николАй кулев 
житель района БоГородское восточноГо 
административноГо окруГа

во дворе дома № 29 по Бойцовской 
улице — куча строительного мусора.

серГей кАрАсев 
житель ЗападноГо окруГа

на остановке «поклонная улица» 
разбито стекло. 

телефон горячей линии
(499) 557-04-24

жалобная книга

В редакцию «ВМ» ежедневно по-
ступает множество жалоб от го-
рожан на коммунальные или бы-
товые проблемы. 

Теперь на месте реки протекает зловонный ручей
В редакцию «ВМ» пришло письмо 
от жителя деревни Пыхтино, что в но-
вомосковском округе столицы, ильи 
сорокина. он, как и многие другие его 
односельчане, обеспокоен состоянием 
местной речушки ликовы. «находиться 
рядом с ней  — просто невозможно! — 
возмущается читатель.  — тут отврати-
тельный запах сероводорода, идущий 
от реки, и эта ситуация здесь — 
уже много лет...» корреспондент «ВМ» 
отправился к зловонной речке, чтобы 
на месте разобраться в сложившейся 
ситуации.

В деревне нас встречает группа местных 
жителей во главе с Ильей Сорокиным, ко-
торые наперебой начинают рассказы-
вать о неприятном соседстве с загрязнен-
ным водоемом. 
— Каждый год после зимы у нас тут — 
экологическая катастрофа! — возмуща-
ется Илья Сорокин. — Потому что кон-
центрация вредных химических веществ 
от постоянных выбросов в реку настоль-
ко велика, что, когда лед начинает таять, 
дышать здесь становится просто невоз-
можно — такой тут появляется резкий за-
пах. Нас регулярно будто накрывает газо-
вым облаком! 
С инициативной группой отправляемся 
к плотине на речке Ликове. Кое-где она 
уже подтаяла, и зловонный запах стоит 
такой, что ощущается он не только на 
территории парковой зоны, но и у жилых 
массивов, находящихся неподалеку. 
Подходим к воде поближе. Цвет у нее — 
белый, мутный. Первое, что приходит на 
ум, — не иначе как коммунальщики сли-
ли в речку какие-то жидкие отходы. 
— Нет, этот запах от химикатов, — пояс-
няет местная жительница Екатерина 
Власова. — Ведь рядом находится аэро-
порт, и, по мнению экологов, они обна-
ружили в воде антиобледенитель — та-
кой используют при обслуживании са-
молетов. 
Вернувшись в деревню, замечаю за хол-
мом две большие железобетонные тру-
бы, из которых вода с нечистотами попа-
дает в небольшие отстойники. Смрад 
здесь такой, что без противогаза или 
специальной маски не обойтись. 
— Мы уже обращались в ряд природоза-
щитных организаций, но — тщетно, — 
говорит Илья. — Этой проблемой нам 
обещают заняться аж с 2013 года! 
Спускаемся в отстойник, чтобы взять 
образец воды в пластиковую бутылку 
и отправить его в независимую лабора-
торию, где сделают ее химический ана-
лиз и помогут выяснить, что за «помои» 
сливаются в местную речку. Нужно по-
дойти как можно ближе к трубам, у ко-
торых клубится грязная пена. Где-то 
в темноте туннеля слышится грохот 

мощного водопада. И всюду этот невы-
носимый запах тухлых яиц. Так пахнет 
сероводород.
Нас замечает находящийся поблизости 
местный житель Александр Морозов, 
который тоже решает поделиться с нами 
своей историей об этих зловонных ме-
стах. 
— Летом и осенью эта вонючая вода из 
труб затапливает мой огород, превра-
щая участок в непролазное болото, — 
вздыхает он. — Это происходит каждый 

год. У меня уже пошатнулось 
здоровье, в последнее время 
я стал плохо себя чувство-
вать. 
Как показало наше исследова-
ние, местные жители ничего 
невозможного от аэропорта 
«Внуково» и местных властей 
не просят. Только лишь, ут-
верждают они, чтобы сотруд-
ники воздушной гавани со-
блюдали экологические нор-
мы — не спускали бы в мест-
ную речку Ликову антиобледе-

нительную жидкость и не превращали бы 
ее в химическое болото. Конечно, они 
мечтают, чтобы появились тут и очистные 
сооружения. 
Как признаются они сами, проблему, 
возможно, это полностью не решит, но 
хоть как-то облегчит ситуацию. 
Редакция «ВМ» будет следить за ее разви-
тием.
Михаил Савкин
m.savkin@vm.ru

Жители деревни 
Пыхтино более 
четырех лет борются 
за право дышать 
чистым воздухом

фотожалоба

30 марта 2018 года. Улица ельнинская, 17. 
Москвичка Анфиса Коломейцева по дороге на работу сфотографировала и прислала 
в редакцию «Вечерней Москвы» спиленные ветки деревьев.  
По ее словам, лежат здесь они с января текущего года. раньше она гуляла на этом 
месте со своим мопсом чарли. теперь приходится выгуливать его в соседнем дворе. 
В управу Коломейцева звонила уже несколько раз, однако действий со стороны мест-
ных властей пока никаких нет. 
Жильцы дома просят решить проблему.

куда звонить, если 
возникли проблемы

с Жкх
Цао (495) 691-60-75 
Вао (499) 161–61 40  
ЮВао (495) 372-85-17  
сзао (495) 496-00-10  
сВао (495) 619-94-00  
зао (495) 432-09-04  
Юзао (499) 724-89-92  
Юао (495) 674-36-52  
сао (495) 611-40-56  
зелао (499) 975-75-55 
■ Горячая линия моЭск 
8–800–700-40-70 
■ оао «мосэнергосбыт»  
(495) 981-98-19 
■ диспетчерская департамента 
жкХиБ г. москвы 
(495) 681-05-49, (495) 681-73-67
■ диспетчерская Гуп  
«мосводосток»  
(495) 657-87-03

с транспортом и на дороге
■ диспетчерская московского  
паркинга (495) 539-22-99 
■ московская административная  
дорожная инспекция 
(495) 540-76-56
■ центр организации дорожного  
движения (495) 539-54-54  
для абонентов мтс, «Билайн»,  
«мегафон» действует короткий  
номер 3210 (24 часа)

с уборкой территорий,  
освещением дворов 
■ объединение административно- 
технических инспекций 
(499) 264-96-81  
(по будням 08:00–17:00)  
в выходные и праздники жалобы  
направляйте через электронную  
приемную на сайте ведомства

с качеством товаров и услуг
■ роспотребнадзор  
(495) 785-37-41

единый телефон доверия ГУ 
МЧС по городу Москве 
(495) 637-22-22

правительство Москвы 
прямая связь правительства 
москвы с жителями города 
(495) 957-04-44
 
информационная служба  
правительства москвы  
(495) 777-77-77

оБо Всех нАрУшениях  
МоЖно нАПисАть нА ПортАл 
«нАш город» gorod.mos.ru

Мастерская управляющей организации мешает 
спокойствию жильцов дома
 В редакцию «ВМ» обратилась житель-
ница бирюлева западного нина тере-
хова. В своем письме она рассказала, 
что под ее квартирой располагается ма-
стерская одс. По ее словам, запахи 
олифы и лакокрасочных жидкостей 
и табачный дым поступают в квартиру.

Приезжаем в Востряковский проезд, 25, 
корпус 2. Нина Терехова сразу указывает 
на свои окна на первом этаже, соседству-
ющие с диспетчерской.
— Как только рабочие начинают красить 
и сваривать, то  все запахи идут в кварти-
ру. Находиться в помещении невозмож-
но — начинает болеть голова, — расска-
зывает Терехова.
 Мы решили проверить правоту слов 
Нины Константиновны и услышать дру-
гую сторону конфликта. Но руководство 
ОДС с нами общаться не пожелало.
Зато нас встретила растревоженная бри-
гада сантехников, которая поведала 
о своих бедах и помещении, в котором им 
приходится работать.
— У нас очень низкая зарплата, ее уреза-
ют, несмотря на постоянно возрастаю-
щий объем работы, — жалуется Алексей 
Моменков, слесарь-сантехник ГБУ «Жи-
лищник района Бирюлево Западное».
— У нас плохое подвальное помещение, 
нет материальных ресурсов, — продол-
жил Алексей.
Вместе с рабочими организации прохо-
дим в производственные помещения, рас-

положенные в подвале. Сразу видим нару-
шение — три газовых баллона стоят у вхо-
да, что уже является нарушением техники 
безопасности, по углам свалка железяк 
и склад лакокрасочных жидкостей. 
Как оказалось, пока мы лазали по под-
вальным катакомбам, Нине Тереховой 
пришел официальный ответ из управы 

Бирюлева Западного, в котором сказано, 
что склада горючих веществ в помеще-
ниях не обнаружено. Зато его обнаружи-
ли корреспонденты «ВМ». Мы убедились 
в правоте слов Нины Константиновны 
Тереховой, поскольку то, что происходит 
в подвале дома, действительно делает не-
выносимой жизнь жильцов первых эта-

жей и — как оказалось — самих рабочих 
организации.
Мы надеемся, что руководители управы 
Бирюлева Западного и ГБУ «Жилищник» 
исполнят свои обязанности перед жиль-
цами и перед своими рабочими.
Михаил Савкин
m.savkin@vm.ru

ольГА АндрияновА
Глава управы района Бирюлево Западное

в управе района Бирюлево Западное рас-
смотрена жалоба от нины тереховой. со-
общаем, что нежилое помещение отно-
сится к управлению ГБу «жилищник». 
мы проверили помещение по шуму от по-
мещения одс-146. в ходе проведения 
комиссионного обследования в подвале 
многоквартирного дома шумопроизво-
дящего оборудования не обнаружено, 
станков нет, сварочные работы не прово-
дятся, склад лакокрасочных жидкостей 
отсутствует. кроме того, проведен осмотр 
входной группы первого подъезда дома 
по востряковскому проезду, 25, корпус 2. 
входные двери в подъезд оборудованы 
подводчиками, шума от закрывания две-
ри не выявлено. руководством ГБу «жи-
лищник» района с работниками мастер-
ского участка проведена профилактиче-
ская беседа о необходимости соблюде-
ния тишины и интересов жителей.

ПряМАя речь

влАдиМир осинцев
Заместитель руководителя департамента 
строительства Города москвы
в департаменте строительства города 
москвы рассмотрено обращение жите-
лей на официальный сервер правитель-
ства города по вопросу строительства 
очистных сооружений в соответствии 
с постановлением от 3 августа 2004 года. 
для принятия необходимого решения 
по включению в адресную инвестицион-
ную программу лимитов финансирования 
на выполнение работ по строительству 
указанных очистных сооружений и рас-
смотрения указанного вопроса как реа-
лизации части городской программы 
«развитие коммунально-инженерной ин-
фраструктуры и энергосбережения» нами 
было направлено соответствующее обра-
щение в адрес департамента градостро-
ительной политики. по результатам при-
нятых решений жители будут проинфор-
мированы дополнительно.

ПряМАя речь

страницу подготовила СлУЖба новоСтей «вМ»

Уважаемые читатели «ВМ»! Просим отправлять ваши жалобы на городские проблемы по электронному 
адресу edit@vm.ru с пометкой «Адресная критика». Наши корреспонденты обязательно свяжутся с вами 
и помогут. Вместе мы сделаем наш любимый город лучше!

25 марта 17:23 сантехник гБУ «Жилищник района Бирюлево Западное» Юрий 
назаров в мастерской, расположенной в подвале жилого дома

Речку загрязняют стоки. Запах краски 
мешает жителям. Подъезд плохо убирают. 
Нелегалы живут в расселенных домах

м
и

Ха
и

л
 с

ав
ки

н

се
рГ

ей
 д

оБ
ро

во
л

ьс
ки

й

25 марта 16:41 Житель деревни Пыхтино илья сорокин показывает корреспонденту «ВМ» сток из аэропорта «Внуково»,  
который загрязняет речку ликову
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Уроки «Зимней вишни» 

Поскорбели на банкете

Со времени пожара в кемеровском ТРЦ «Зимняя вишня», 
унесшего 64 жизни, из которых 41 — дети, прошла неде-
ля. Постепенно картина проясняется: основной причи-
ной трагедии стало как традиционное российское раз-

гильдяйство, так, судя по всему, и «высокопоставленная кор-
рупция». Мало сомнений в том, что следствие будет доведено 
до конца, а многие подозреваемые — до скамьи 
подсудимых. Однако уроки Кемерова не должны 
ограничиться только посадками. Один политиче-
ский урок уже извлечен: губернатор Аман Тулеев 
подал в отставку. Последнее на сегодня возбужден-
ное уголовное дело в связи с пожаром — против 
начальницы Инспекции государственного строи-
тельного надзора Кемеровской области Танзили 
Комковой. По версии следствия, Комкова не при-
няла мер «по пресечению эксплуатации самоволь-
но возведенного здания ТРК «Зимняя вишня» без 
разрешения на строительство». Ранее была аре-
стована гендиректор компании «Кемеровский 
кондитерский комбинат», которой принадлежало 
здание ТРЦ и которая усиленно сдавала его в арен-
ду все большему числу арендаторов без оглядки, 
судя по всему, на возможности электросетей, Юлии Богдано-
вой. Именно она, по большому счету, отвечала за состояние 
противопожарной безопасности здания. Арестованы еще 
пять человек, включая начальницу управляющей компании 
ТРЦ Надежду Судденок и других, отвечавших за эксплуата-
цию здания, вплоть до сотрудника ЧОПа, отключившего си-
стему оповещения, Сергея Антюшина.

И чем дальше, тем страшнее предстает в этом деле Левиафан 
областного масштаба. Начать с того, что Комкова была на-
значена начальником инспекции распоряжением губерна-
тора Амана Тулеева в сентябре 2010 года. Хотя с марта 
2017 года по настоящее время и. о. начальника инспекции 
является вроде не она, а Евгений Дудаков. В руководстве ин-

спекции, как видим, явный непорядок.  Далее вы-
ясняется, что МЧС (а это федеральная структура) 
не согласовало специальные технические усло-
вия, необходимые для введения в эксплуатацию 
после реконструкции ТРЦ. И как в 2013 году отка-
залось согласовывать, так до момента пожара не 
согласовало. И огромный торговый центр в сто-
лице области аж пять лет функционировал, полу-
чается, совершенно незаконно. Как такое вообще 
возможно? — воскликнет от изумления непро-
свещенный  обыватель. А обыватель просвещен-
ный тут же выдаст готовый ответ: значит, у них 
была такая «крыша», которая позволяла это де-
лать. Я вот лично не верю, что один из крупней-
ших в городе и области ТРЦ мог работать без до-
кументов и прочих техусловий без ведома город-

ских и областных властей. Вопрос в том, как далеко зайдет 
следствие в распутывании  этой цепочки и не остановится ли 
оно по чисто «политическим соображениям». Опыт громких 
расследований в ряде регионов, прошедших в последнее 
время, показывает, что Москва не останавливается даже пе-
ред губернаторским и министерским уровнем. Невзирая ни 
на какую так называемую политическую лояльность.

Норд-Ост, Беслан, теракты в метро... Казалось бы, мы, 
привыкшие к страшным катастрофам и бедствиям, 
давно уже не неженки. Должен был выработаться 
какой-то иммунитет, зачерстветь душа, загрубеть и по-

толстеть кожа, должна была сформироваться способность от-
носиться к таким вещам более стоически, что ли, отстранен-
но. Философски... Но — не получается. Не получается, когда 
на глазах беспомощных взрослых, мам и пап, в огне и дыму 
гибнут дети. Гибнут целые семьи. Привыкнуть к такому не-
возможно, и у каждого нормального человека 
разрывается сердце от горя и бессилия, когда он 
видит фотографии мальчиков и девочек, умерших 
страшной смертью в этом проклятом кемеров-
ском торговом центре. Каждый нормальный че-
ловек невольно примеряет этот ад на себя. Пере-
живает его вместе с теми, кого случившееся кос-
нулось непосредственно. Эта трагедия не остави-
ла равнодушным никого в стране. 28 марта в Рос-
сии был объявлен национальный траур. Скорбели 
все. Во всяком случае, все, кого я знаю, даже прож-
женные и перевидавшие виды циники-журнали-
сты, восприняли случившееся как личную боль. 
Ведь многие из нас родители. И все мы чьи-то 
дети. А главное — люди. Однако в Тобольске на-
шлись те, у кого выискались другие приоритеты.
Всеобщий траур не коснулся сотрудников местного район-
ного центра культуры, которые проигнорировали указ пре-
зидента и не стали отменять банкет в ресторане, посвящен-
ный профессиональному празднику, Дню работников куль-
туры. Может быть, все осталось бы только на их совести, да 
только веселое застолье с напитками и закусками заснял на 
видео возмущенный местный житель.
В свое оправдание сотрудники центра на голубом глазу зая-
вили ему, что не смогли отменить банкет — продукты-то за-

казаны, не выбрасывать же. Глядите, колбаска нарезана, 
водка греется. А на негодующее восклицание: «Так вы вооб-
ще не должны были приходить!» — поступил ответ: «А как 
же деньги?!» Пренебрежение скорбью по погибшим де-
тям тобольские чиновники оценили в 65 тысяч рублей. По 
1300 руб лей с человека. Нашлось у них и другое оправдание: 
о государственном трауре, дескать, узнали в последний мо-
мент. Ну, а без официальной команды скорбеть по погиб-
шим в Кемерове людям им, видимо, было не с руки. Автор 

видео опубликовал его в группе «Весь Тобольск» 
в одной из социальных сетей. Происходящее в ро-
лике настолько не соответствует ситуации и на-
строению в стране, что просто не хочется в это ве-
рить. Как говорится, совесть здесь больше не жи-
вет. Полез у них кусок в горло... Ведь одно дело — 
без устали публиковать новости о кемеровской 
трагедии на своей странице в соцсетях, и совсем 
другое — проявить искреннюю солидарность 
с соотечественниками, с близкими погибших, 
и отменить праздник, какими бы неудобствами 
это ни грозило. Но, как выяснилось, кромешный 
ужас в Кемерове — это не их, тобольских работ-
ников культуры, трагедия. Такая вот уродливая 
бывает культура. Кстати, на сайте учреждения го-
ворится: «Мы рады приветствовать вас в группе 

муниципального автономного учреждения «Тобольский 
районный Центр культуры». Культура Тобольского района, 
как и России в целом, несет в себе богатейший опыт, тради-
ции, ценности, умения и знания, накопленные поколения-
ми наших предков. В нашей группе вы сможете узнать все 
о культурной жизни нашего района, реализации молодеж-
ных программ. Мы работаем для вас!» Уверены ли вы, что та-
ковы традиции и ценности ваших предков, господа, как эта 
гулянка во всеобщий траур?

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой 
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Злой чечен ползет на берег… 

Испытание огнем 

Весть о пожаре в Кемерове застала меня дома — в Мо-
скве. И заволокла горем, как черным дымом, что стол-
бом стоял над торговым центром «Зимняя вишня». 
Ужас объял меня. Дети, погибшие в огне. Кемеровча-

не, не успевшие выбежать на улицу, упавшие в лабиринте 
магазинчиков, задыхающиеся от гари. 
Сердце кровоточило. Разрывалось на части. Буд-
то это мне приходили последние, предсмертные 
эсэмэски. Мне казалось, я слышу напуганные 
детские голоса, зовущие на помощь. И я рвусь 
к ним, обезумев, через густую черную завесу 
смертоносного дыма. Пытаюсь дотянуться до за-
пертых дверей кинотеатра. Падаю, парализован-
ный собственным бессилием и гарью. Я сочув-
ствовал горю родственников погибших. Вместе 
со всей страной, вместе с москвичами я испыты-
вал страшную боль, которой нет предела. И, по-
верьте, моя боль была особенной. Обжигаю-
ще явственной. Потому что я — чеченец. Я про-
шел через пытку огнем. Я знаю, каково это —го-
реть живьем самому или хоронить близких. Ка-
ково это — стиснув зубы, перебирать обуглен-
ную землю и собирать их кости. Это знание — часть меня.
Боль, поглотившая меня, была вселенской. Безутешной. 
Я не знал, что делать с этим горем. А еще — со злостью, ко-
торая обуяла меня наравне с болью. Я был зол на тех, кто не 
обеспечил противопожарную безопасность здания. На тех, 
кто не вызволил детей из огненного ада. А через несколько 
дней всеобщего горя и траура пришло известие, повергшее 

меня в шок. Арестованная управляющая ТРЦ «Зимняя виш-
ня» Надежда Судденок попыталась во всем произошедшем 
обвинить кавказцев, сообщив журналистам, что перед са-
мым пожаром видела бородатых молодых людей, похожих 
на чеченцев, в торговом центре. Естественно, со злобными 
лицами и заточенными кинжалами. Как там в «Казачьей 

колыбельной» у Михаила Лермонтова? «Злой че-
чен ползет на берег, точит свой кинжал…»
Заявление управляющей торгового центра вы-
звало бурю в социальных сетях. Представители 
многих национальностей выразили свой про-
тест против подобных измышлений. И особенно 
важным для меня было возмущение москвичей. 
«Хватить винить во всех наших бедах чеченцев 
или представителей других национально-
стей», — писали они.
В этот момент я подумал, что куда бы ни заноси-
ла меня судьба: в Москву, Грозный, Ростов-на-
Дону или Кемерово — я не чужой в этих городах, 
я среди своих. Я у себя дома. На своей земле. 
И мне нет нужды быть злым, не нужно точить 
кинжал. Да и кинжалы эти — давно уже декора-

тивные украшения.
Я понимаю, как банально звучит то, что собираюсь сказать 
вам. Но нет других слов и нет других мыслей. И это — един-
ственная правда, которую я осознал на берегу маленькой 
реки, без отвесных берегов и крутых скал, без «заползания» 
на берег. Сила наша, нашей страны, — в сплоченности 
и дружбе всех народов, проживающих на этой земле. 

Этот холодный март 2018-го, кажется, насквозь пропи-
тался дымом и горем. Бескрайняя какая-то трагедия 
в Кемерове. Жуткая — не только из-за того, что погиб-
ли люди, погибли детки. А еще и из-за «человеческого 

фактора».
Как много нужно было роковых «недочетов», которые в ито-
ге привели к страшному пожару. Каждый «стрелочник» на 
своем месте махнул рукой, понадеявшись на коллегу или во-
обще на авось. Да и не все были на своем месте, как выясня-
ется сейчас, по ходу следствия. Кто-то знал, что не 
все в порядке с системой оповещения, и молчал, 
кто-то знал, что есть проблемы, но закрывал на 
них глаза, кто-то наверняка и вовсе равнодушно 
пожал плечами и первым же вышел из горящего 
здания торгово-развлекательного центра, хотя 
должен был помогать людям спасаться. 
«Русский авось» — это вообще наш девиз. Может 
быть, равнодушие как-то помогает в повседнев-
ности. Но потом цепь «авосей» порождает ката-
строфу масштаба «Хромой лошади» или «Зимней 
вишни». Или — «Трансвааль-парка».
Или — вспомните прошлый год, май месяц — вы-
горевшие целые поселения! Семьи, потерявшие 
в огне все: дома, имущество, документы. И жерт-
вы тоже были. И почти всегда начинался такой 
пожар с глупости. 
Незатоптанный окурок; непогашенный костерок после 
шашлыка; мальчишки — неизменные «поджигатели» сухой 
травы: а чего не поджигать, она же так весело и бойко горит! 
А потом вдруг маленький огонек превращается, за считаные 
минуты, в целый фронт пламени, не поддающийся контро-
лю. И влекущий человеческие жертвы.
Моя приятельница рассказывала, как сама поучаствовала 
в прошлом году в спасении своего дачного поселка от пожара. 

В начале дачного сезона один умник решил уничтожить бор-
щевик. Выжечь сухие будыли, пока не выросли новые. 
Борщевик был за границей поселка, и мужик этот даже не 
подумал, что огонь может перекинуться на дома. Пригото-
вил ведерко воды, которым собирался залить борщевики — 
как только выгорят. Ага, как бы не так. Сухие стебли вспых-
нули, как порох, моментально превратившись в столб огня. 
А ветер сделал свое дело и погнал огонь на поселок.
Хорошо, что это был выходной день и на дачах уже копоши-

лось много народу. Все побежали тушить — с ве-
дерками, конечно. Но ведро воды при таком по-
жаре — это, считай, ничего. Кто-то вызвал пожар-
ную охрану. Повезло — огнеборцы приехали бы-
стро. Затушили. 
«С Божьей помощью», — сказала приятельница. 
Для нее теперь все, связанное с огнем, — триггер.
После сгоревших заживо детей в «Зимней вишне» 
само слово «пожар» для многих стало триггером.
Что мы можем сделать? Как победить страх? На-
чать надо с себя. Прямо сегодня. Проверьте свои 
собственные подъезды. Пожарные входы, кото-
рые, как правило, заперты. Проверьте общие ко-
ридоры, заставленные хламом по самый потолок. 
В своей квартире почините наконец старую про-
водку. Не бросайте непогашенную сигарету на 

улице. Объясните ребятне, что «спички детям не игрушка». 
Не оставляйте их без присмотра... Кажется, это примитив-
ные правила, которые все знают. Но — никто не спешит им 
следовать. Все некогда, все не до того.
И еще одно, важное. Ведь застраховаться от всего невозмож-
но и предусмотреть все — тоже. Любите друг друга, цените 
каждую минуту, проведенную со своими близкими.

Безопасность 
превыше всего 

Где грань между интересами бизнеса и соблюдени-
ем безопасности? Вопрос этот вечный. Конечно, 
в стране действует мораторий на проверку малого 
бизнеса. Но кивать на этот мораторий в вопросах 

безопасности — полный абсурд. Торговые центры есть 
почти во всех российских городах. 
Есть вопросы, касающиеся развития 
бизнеса. Но есть и вопросы контроля, 
когда речь идет о безопасности таких 
объектов. Руководителей таких ком-
плексов стоит спросить: «Проводится 
ли инструктаж сотрудников, когда 
они приходят на работу?», «Проводят-
ся ли учения?» Это с одной стороны. 
С другой — кто мешает тем же инспек-
торам противопожарной безопасно-
сти проводить профилактические ме-
роприятия? Не просто придите, а обу-
чите сотрудников и укажите на недо-
работки. Конечно, бизнес не всегда 
доволен, когда к нему постоянно при-
ходят контролеры с проверками, что его постоянно нака-
зывают за нарушения. Но когда речь идет об объектах, где 
постоянно находится много людей, то на первом месте 
должен стоять вопрос безопасности. Предприниматели 
должны думать о тех людях, которые посещают их торго-
вые центры. Должны понимать, что несут персональную 
ответственность за благополучие. Противопожарные 
требования нужно соблюдать. Представители бизнеса не-
охотно тратят деньги на системы безопасности, но это 
оборудование помогает в случае чрезвычайной ситуации 
сохранить сотни жизней. И те же пожарные инспекции 
могут пойти навстречу и помогать на раннем этапе при 
строительстве предприятия организовывать работу. Ко-
нечно, иногда проверяющий приходит с одной целью — 
найти нарушения и выписать штраф. Если предпринима-
тель действует согласно определенным нормам, то закон 
на его стороне. Но если очевидно, что инспектор, к приме-
ру, намекает на какую-то мзду, получив которую он закро-
ет на что-то глаза, то должны работать уже правоохрани-
тельные органы. Требования к вопросу безопасности на 
предприятии должны быть обоснованными и законными. 
Если так, то предъявить владельцу каких-то претензий ни-
кто не сможет. Если же собственник, скажем, торгового 
центра не согласен с решением, что деятельность его объ-
екта приостановили, то он может пойти и обжаловать ре-
шение соответствующего должностного лица.

Наша общая боль
Вчера ушел в отставку губернатор Кемеровской области Аман Тулеев, который руководил этим шахтерским регионом более 20 лет. Свое решение Тулеев назвал 
«единственно верным и осознанным». Тем временем со дня трагедии в торговом центре «Зимняя вишня» прошла неделя. Однако ни боль, ни горечь, ни эмоции  

за это время не утихли. О страшном пожаре, его причинах и последствиях, о том, как переживает эту катастрофу страна, рассуждают эксперты «ВМ». 

екатерина 
рощина
обозреватель

Вардан 
оганджанян 
обозреватель

анатолий 
кучерена
адвокат

МанСур 
МагоМадоВ
обозреватель

георгий 
боВт
обозреватель

Страницу подготовила служба новостей «вм»

31 марта 2018 года. Председатель Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин, прибывший в Кемерово в связи с расследованием уголовных дел, связанных с гибелью людей при пожаре  
в торгово-развлекательном центре «Зимняя вишня», во время общения с местными жителями

д
ан

и
л

 а
й

ки
н

/т
аС

С



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 2 апреля 2018 года № 56 (27901) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит предстоятель Русской православной церкви Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, который окропляет освященной водой прихо-
жан, пришедших на службу в Вербное воскресение и принесших с собой ветви вербы с завязавшимися пушистыми почками. Этот праздник издревле ассоциируется 
с высоким духовным подъемом у верующих людей, ведь до конца Великого поста и главного праздника — Пасхи остается всего неделя, которую принято проводить 
молитвенно и сосредоточенно. После службы веточки вербы будут принесены в дома, где, по глубоко укоренившейся народной традиции, будут еще долго стоять, 
знаменуя собой приход весны, возрождение жизни и наступление Пасхи — светлого Христова Воскресения. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ Стр. 4

Удивительное дело, сколь разных результатов 
можно достичь, просто скользя по поверхности 
или чуть углубляясь. Пример тому — по сути одна 
и та же история, которую отработали с разницей  
примерно в год каналы НТВ и «Россия-Культура». 

Жизнь ярче 
вымысла

В прошлом году на канале НТВ показали сериал 
«Охота на дьявола» с Сергеем Безруковым в глав-
ной роли. Прошел этот сериал, надо сказать, не без 
успеха: шпионские страсти ныне в чести. Отправ-

ной точкой для развития сюжета художественной много-
серийки стала реальная история более чем столетней 
давности: загадочная смерть в начале ХХ века русского 
ученого Михаила Филиппова, который якобы разрабаты-
вал некое супероружие. Погиб он или был убит — неиз-
вестно до сих пор никому, но не об этом сейчас речь. По 
сути, и Филиппова-то в сериале не было, даже имя его 
и то упоминалось вскользь: интрига закручивалась по-
сле смерти ученого и вер-
телось вокруг поиска кон-
цов его загадочных разра-
боток. Словом, не все зри-
тели даже поняли, что «ос-
нова основ» — лицо реаль-
ное, а не вымысел. 
Заинтересовавшись упо-
минанием имени Филип-
пова, «Вечерка» внесла 
свою лепту в раскручива-
ние этой истории и пошла глубже. Во всяком случае, в на-
шем еженедельнике дважды публиковались реальные 
подробности из поистине уникальной жизни и судьбы без 
преувеличения великого русского ученого, писателя и эн-
циклопедиста Филиппова. История получилась ничем не 
хуже детектива, только без придумок. Ну а год спустя 
огромное расследование темы было осуществлено кана-
лом «Россия-Культура». Пересказывать снятый ими 
фильм, конечно же, глупо, это надо внимательно смо-
треть — во всяком случае, мои телевыходные сделал 
именно этот фильм. Скажу лишь, к чему цикл «Исследова-
тели» подошел. Оказалось, что Филиппов был заочно зна-
ком с Николой Теслой, состоял с ним в переписке и даже 
приглашал в Россию — их исследования двигались в од-
ном направлении, только Филиппов, судя по всему, колле-
гу опережал. Взлет Теслы начался после того, как Филип-
пова не стало. И — о, эти совпадения! — после того, как 
документы и записи русского ученого были отобраны 
у его вдовы, чтобы всплыть потом за границей... 
В истории столетней давности непросто находить истину. 
Но я к чему? Копни создатели «Охоты на дьявола» чуть 
глубже, отыщи они живущих в Москве внучку и правнуч-
ку Филиппова, поговори с ними, сюжет «Охоты на дьяво-
ла» мог стать наикрутейшим: жизнь нередко гораздо ярче 
вымысла. Но — не копнули.   

Ольга 
кузьмина
обозРеВаТель

телекритик

МХАТ им. М. Горького 

Тверской бул., 22, ✆ (495) 697-85-86
Основная сцена. 3/IV Мастер 
и Маргарита. 4/IV премьера 
Белая гвардия. 5/IV премьера 
Особняк на Рублевке. 6/IV Пиг-
малион. 7/IV днем Ее друзья, 
в 18 ч. 30 м. Ромео и Джульетта. 
8/IV днем Синяя птица, в 18 ч. 
30 м. Как боги... 10/IV Укроще-
ние строптивой. 11/IV Отелло 
уездного города. 
Малая сцена. 3/IV Паутина. 
5/IV Чудаки. 8/IV Домик на окра-
ине. 11/IV Кроткая.

ЛЕНКОМ Московский гос. театр

Ул. М. Дмитровка, 6, 
✆ (495) 699-96-68
14/IV и 15/IV премьера Фальстаф 
и Принц Уэльский.
В Театре им. М. Н. Ермоло-
вой. Ул. Тверская, 5/6. 2/IV, 3/IV, 
10/IV и 11/IV Tout paye, или Все 
оплачено.

РАМТ

Театральная пл., 2, 
✆ (495) 692-00-69
Большая сцена. 2/IV веч. Кот 
стыда. 3/IV веч. Северная одис-
сея. 5/IV премьера Последние 
дни. 7/IV днем премьера Четвер-
тый богатырь, веч. Мушкетеры. 
8/IV днем Незнайка-путешествен-
ник, веч. Демократия (в рамках 
фестиваля «Золотая маска»). 
9/IV веч. Ничья длится мгнове-
ние. 10/IV веч. Подходцев и двое 
других. 11/IV веч. Нюрнберг. 
Маленькая сцена.  
2/IV в 19 ч. 30 м. Зима тревоги 
нашей. 4/IV в 19 ч. 30 м. Хурма. 
7/IV в 18 ч. Людоедик. 8/IV в 18 ч. 
Леля и Минька. 9/IV в 19 ч. 30 м. 
Сентиментальные повести. 
Черная комната.  
4/IV в 19 ч. 30 м. премьера 
Карамора. 7/IV в 15 ч. 30 м. Как 
кот гулял, где ему вздумается. 
8/IV в 14 ч. 30 м. и 16 ч. 30 м. 
Медведко. 
Белая комната. 4/IV в 20 ч. пре-
мьера Коновалов.

Муз. театр п/р Геннадия Чихачева 

Ул. 1-я Новокузьминская, 1,  
✆ (495) 371-16-95
На сцене ДК «Заречье»,  
Некрасовка. Ул. 1-я Вольская, 11. 
7/IV днем Колобок, в 17 ч. Три 
медведя. 14/IV днем Теремок, 
в 17 ч. Пират и призраки.
На сцене театра кукол  
«Жар-птица». Ул. Стромынка, 3. 
6/IV Человек-амфибия. 
13/IV премьера Недоросль.

Театр Романа Виктюка 

Ул. Стромынка, 6, ✆ (495) 612-14-01
2/IV В начале и в конце времен. 
10/IV Мастер и Маргарита. 
11/IV Служанки. 12/IV Экзюпери. 
Навстречу звездам.

Музыка

Московская консерватория 

Ул. Б. Никитская, 13, 
✆ (495) 629-94-01
Большой зал. 3/IV П. Нерсе-
сьян (фортепиано). Шопен, 
Шуман. 9/IV К 100-летию со дня 
рождения К. Караева. Концерт-
ный симфонический оркестр 
Московской консерватории. 
Дирижер — А. Левин. Д. Алиева 
(сопрано), Н. Борисоглебский 
(скрипка). Шостакович, К. Кара-
ев, Ф. Караев. 
Малый зал. 5/IV К 75-летию 
со дня рождения Н. Петрова. 
М. Турпанов (фортепиано). 
Шуберт, Шопен, Лист, Брамс, 
Дебюсси, Равель, Скрябин. 
6/IV С. Доренский приглашает. 
Г. Чаидзе (фортепиано). Моцарт, 
Шопен, Чайковский, 7/IV Русская 
скрипичная музыка. С. Кравчен-
ко (скрипка), М. Стембольская 
(фортепиано). Алябьев, Рубин-
штейн, Чайковский. 10/IV Э. Грач 
представляет. Н. Борисоглебский 
(скрипка), Г. Чаидзе (фортепиано). 
Бетховен, Элгар, Сильвестров.

Благотворительный фонд «Бельканто»

Евангелическо-лютеранский 
кафедральный собор 
Св. Петра и Павла.  
Старосадский пер., 7/10, 
www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71
6/IV в 20 ч. Мультимедийный 
проект «Парад планет». Музыка 
Вселенной. Видеоинсталляция: 
Вселенная глазами телескопа 
Hubble. Перселл, Бах, Элгар, 
Хольст, в 21 ч. 30 м. Экскурсия 
в подарок: «Тайны московской 
готики». 7/IV в 15 ч. «Звучащие 
полотна. Горы». Грузинский хор 
и орган. Бах, Рахманинов, грузин-
ские традиционные мелодии, 
в 16 ч. 30 м. Экскурсия в подарок: 
«Тайны Хитровки: романтические 
и пугающие», в 18 ч. «Звучащие 
полотна. Ван Гог». Вивальди. 
Времена года. Моцарт. Маленькая 
ночная серенада. Бах. Токката 
и фуга ре-минор, в 19 ч. 30 м. 
Экскурсия в подарок: «Истории 
любви: поэты, художники, музы», 
в 21 ч. Ночь в соборе. «Шедев-
ры Третьяковки. Айвазовский 
и Левитан». Орган, дудук и сак-
софон. Бах, Шуберт, Оффенбах, 
Рахманинов, Свиридов, Мор-
риконе, в 22 ч. 30 м. Экскурсия 
в подарок: «Легенды боярских 
палат». 12/IV в 20 ч. Ночь в со-
боре. «Шедевры Третьяковки. 
Айвазовский и Левитан». Орган, 
дудук и саксофон. Бах, Шуберт, 
Оффенбах, Рахманинов, Сви-
ридов, Морриконе, в 22 ч. 30 м. 
Экскурсия в подарок: «Легенды 
боярских палат».

Театральная афиша

Искусство
и коллекционирование

Животные 
и растения

Юридические услуги

Разное

Строительство и ремонт

РеКламаЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

СМИ предлагают 
лишать лицензии 
за хайп. 
И как вам?

алексей симОнОв
ПРедседаТель фоНда защиТы 
гласНосТи

Нужно понимать, что никакие 
штрафные санкции не смогут 
изменить ситуацию. Главный 
критерий, отличающий поря-
дочное СМИ от непорядочно-
го, это не лицензия. Это про-
стая человеческая совесть. 
Если у людей ее нет, то наказа-
ние никак повлияет на их об-
раз мыслей. Как распростра-
няли фейки, так и будут рас-
пространять. Людей, которые 
не поверили официальным 
данным, можно понять: они 

уже привыкли к сокрытию 
правды в официальных источ-
никах, и охотнее верят тем, 
кто в их глазах кажется неза-
висимым от государства. 

евгений баженОв
блогеР-миллиоННиК

Распространять непроверен-
ную или заведомо ложную ин-
формацию нельзя. Особенно 
если из аргументов у тебя 
«одна бабка сказала». Созда-
ние механизма саморегулиро-
вания СМИ и сообщества бло-
геров — это логичная реакция 
государства. СМИ и крупные 

В госдуме готовят законопроект, который будет регламентировать работу журналистов и блогеров во время круп-
ных трагедий. Помимо введения стандартов новостей при чрезвычайных происшествиях, нормативный акт пред-
усматривает лишение сми лицензии за неподобающее поведение.

вопрос дня блоги ведут определенную 
пропаганду, которая влияет на 
их аудиторию. Во время кеме-
ровской трагедии на каналах 
с миллионами подписчиков 
распространялась информа-
ция о нескольких сотнях по-
гибших, не подкрепленная со-
вершенно ничем. Аргумента-
ми на уровне «мне кажется, 
что власти скрывают» подни-
мали рейтинг и панику. И им 
верили, потому что в нашей 
стране принято обвинять 
власть во всех грехах. А с бло-
герами негатива связано го-
раздо меньше, потому что они 
занимаются только одним де-
лом. Кроме того, многие соз-
дают себе образ независимых 
обозревателей. Естественно, 
в глазах подписчиков у них ав-
торитета гораздо больше. 
Определенная степень вины 
лежит и на государстве. Во 
время трагедии в Беслане, на-
пример, все события освеща-
лись оперативно. Была изме-
нена сетка вещания телекана-
лов. Люди знали, что там про-
исходит. В случае с Кемеровом 
все было иначе. Почти полдня 
не было практически никакой 
информации, а неизвестность 
порождает слухи. Естествен-
но, за этот промежуток време-
ни блогеры успели высказать 
свои субъективные предполо-
жения. Этой же уязвимостью 
воспользовался и украинский 
пранкер Вольнов, вбросив де-

зинформацию в российское 
информационное простран-
ство. И ведь он смог в одиноч-
ку посеять панику в целой 
стране. Это заставляет заду-
маться о глубине проблемы. 

всевОлОд чаплин
ПРоТоиеРей

Очень толковая идея. Самое 
главное, чтобы все было про-
работано. Если речь будет 
идти о законе или даже какой-
то этической хартии, нужно, 
чтобы в ней было точно сказа-
но, что можно и что нельзя. 
Конечно, нельзя преувеличи-
вать количество жертв, нель-
зя допускать, чтобы жертвы 
использовались для насме-
шек и издевательств над стра-
ной и народом. Но нельзя, 
чтобы скорбь и траур блоки-
ровали возможность гово-
рить о трагедии и ее причи-
нах. Это не стоит обсуждать 
непосредственно в день трау-
ра, но говорить об этом надо. 
Недопустимо закрывать дис-
куссии.

В рубрике «символ веры» председатель издательского совета Русской православной церкви митрополит 
Калужский и боровский Климент излагает основы христианского вероучения.

Почувствовать себя Богом

Каково быть Богом? Для христианина это не праздный 
вопрос. Каждый крещенный во Христа человек при-
зван уподобиться Ему по благодати.
Отвечая на вопрос, многие прежде всего вспоминают 

о всемогуществе, всеведении, способности творить чудеса, 
исцелять и других Божественных «привилегиях». Люди дают 
волю фантазии, представляя, как можно развернуться, имея 
такие возможности...
Но, вчитываясь в Еванге-
лие, мы видим совсем 
иную духовную перспекти-
ву. История земной жизни 
Сына Божия исполнена не-
приятием Его людьми, 
ради которых Он пришел 
в мир. Христа не понимали 
ближайшие ученики, 
в Нем сомневались свиде-
тели Его чудес, Его не приняли даже «свои». Каждый еванге-
лист передает картину безответной жертвенной любви Соз-
дателя к своему творению, а предысторию этой трагедии 
раскрывает весь Ветхий Завет.
С сердечной болью смотрит Господь с Елеонской горы на Ие-
русалим, оплакивая человеческое упорство и духовную бли-
зорукость, с которыми неизменно отвергается истинное 
благо, предлагаемое людям Богом. На Кресте Христос про-
щает всех, даже Своих палачей, но от глумливой толпы слы-

шит лишь насмешки. В светлый день Пасхи Церковь вновь 
повторяет, что Бог Слово, пришедший в созданный через 
Него мир, остался непознанным этим миром.
Как реагируем мы, когда без ответа остаются наши прось-
бы? Гневаемся, раздражаемся, злопамятствуем, желаем ме-
сти... Да, трудно быть любящим и всепрощающим Богом!
Спаситель дал людям Свои заповеди, послал к ним апосто-
лов, умудрил святых отцов, и они разъяснили пути достиже-
ния богоподобия. Верующих во имя Его Христос облек бла-
годатью Святого Духа и наделил властью быть детьми Божи-
ими. Детям надлежит во всем уподобиться Отцу, и нам надо 
проявлять любовь, даже когда она безответна. Противопо-
ложную евангельской любви ненависть апостол Иоанн Бо-
гослов уподобляет убийству, которое лишает вечной жизни, 
дарованной нам во Христе.
Перед началом Страстной седмицы, когда вместе с Церко-
вью мы будем проживать последние дни земной жизни Спа-
сителя, вспоминается мирное торжество — Вход Господень 
в Иерусалим. В православных храмах верующие с ветвями 
цветущей вербы встречают Сына Божия, идущего на воль-
ные страдания ради спасения всех людей.
Как некогда Христос вошел в Свое достояние — город Вели-
кого Царя, Он входит в жизнь каждого христианина. Будем 
ли мы прославлять Его имя, постилая Ему одежды своего 
смирения и пальмовые ветви добрых дел, или же станем вос-
прещать голосу нашей совести свидетельствовать об Исти-
не — этот выбор Он всегда оставляет за нами.
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Двадцать пять лет. 
Как «Новая»!
Все так, и даже не верится, 
но «Новой газете» и правда 
исполнилось 25! Только ка-
жется, она появилась вчера… 
Но нет, воды с тех пор утекло 
изрядно, и для газеты это — 
весьма солидный возраст.

А если вспомнить, когда обра-
зовалась «Новая», можно счи-
тать, что каждый год у изда-
ния шел за два: газета роди-
лась в острейший момент 
истории нашей страны, на 
острие жила. Да и живет!
Основной состав «Новой газе-
ты» был образован лучшими 
кадрами отечественной жур-
налистики — выходцами из 
«Комсомолки». Издание, рож-
денное в непростой момент, 
собрало самые неравнодуш-
ные, неудобные, несогласные 
перья, объединенные общей 
целью — сделать так, чтобы 
жизнь в стране стала лучше.  
И за годы своей жизни это из-
дание не раз доказывало, что 
журналистика не просто су-
ществует, а по-настоящему 
действенна, что она работает 
и способна делать мир лучше.
Биться за правду, иногда с пе-

режимом и перегибом. Высту-
пать бесстрашно и зло. Не 
опускать голову и не убегать 
от проблем. 
Все это они умеют и делают, 
наши коллеги, дружбой с ко-
торыми мы гордимся, стиль 
которых знаем и уважаем. 
И мы можем иметь на что-то 
разные точки зрения, но это 
не мешает нам признавать их 
профессионализм, уважать 
последовательность, а глав-
ное — то неравнодушие, бла-
годаря которому и жива сегод-
ня журналистика.
Двадцать пять, друзья, это рас-
цвет молодости. Это значит, 
что впереди еще годы и годы 
труда, который вам приносит 
радость и удовлетворение. 
Это значит, что ваши перья не 
затупятся, а представления 
о совести и чести не переста-
нут быть просто некими аб-
страктными величинами. 
В день вашего юбилея мы по-
здравляем вас — от всей души, 
с уважением, радостью и гор-
достью. Долгих лет и процве-
тания!
редколлегия  
«вечерней МоСквы»
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